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Aetas de las sesiones del Ins
tituto en las cuales se debati6

el problema salitrero

SESION '52-ORDINARIA DEL 10:5·
TITUTO, CELEBRADA EL MARTES

1.0 CE SEPTIEMBRE DE 19JI

Presidida per don Carlos Hoeming.
sc abrio 1a scslon a las 6.40 P . .1\1.

Se ley6 y aprobo el acta de la sesi6n
anterior.

El Sef.or Presidente ofrece la palabra
a don Francisco Hunecus, sobre Ia si

tuacion de la industria salitrera.
EI sefior Hunecus, despucs de agtade

ccr :11 Directonc del Inst.ituto 18 posibi
lidad de poder hacer usa de su tribuna
sobre un tema que juzga de import.anoia
fundamental, manifiesta que desca hacer
una observacion previa que se refiere
ala rclacion de 18 situacicn actual de l a

industria del salitre con la situacion ge
neral del pais. A. este respecto, csta con

vcncido de que no sc puede pensar en res

tablecer ct servicio de 10 actual deuda

publica mientras no sc recuperen rentas

del salitre
A la vez afirma que, si la Cosach sc

mantiene en la forma actual, el Estado
no podra disponer de rentas del salitre
antes de cinco afios. Es esta una afirma
ci6n demasiado grave para hacerla sin

comprobacion algona; pero ella puede
demostrarse con cifras.

En efecto, las deudas y cbligacioncs
o acetones preferidas de la Cosach su

man $ 2400000 000 y exigcn un servt

cio anual superior a $ 180000000. Los

gustos de cancha, a bordo y de bordo "

Europa Sf: csr iman en 105 pesos, Resulta

8SJ, sabre la base de una produccion que
mientras se liquida el stock no excede

ra de un mil16n cuatrocicntas mil tone

ladas al ana, un C05tO per movilizacion e

Intcreses de $ 230 par tonclada.
Par orro lade. cl ultimo contrato cele

brado en Egipto, estipula un precio de
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$ 286 per tonelada, 10 que deja $) 56 por

tonelada en cancha, como costo de elabo

recto», costa que es imposible de Iograr.
Accptando 10 que le han manifestado

en la Supetintendencta de Salitre, que
el costa de elaboracicn es hoy de $ 80
resultaria una perdida de $ 36 par to

nelada
La anterior demuestra la necesidad

imperiosa de revisar la organizacion de

la Cosach en forma de encuadrarla dentro

de las necesidades y de los reClIfSOS del

pais y de la industria salitrera.

Si se consideran los efectos que 1£1 Co

sach ya ha producido, se obscrva que son

tan graves como la desocupacion de

miles de obreros. Como 1a desvaloriaa
cion de las provi-icias del Norte, de sus

propiedades. industries y comcrcio y Ia

consecuente perdida de fortunes priva
das: ha suprimido el mercado que las

salitreras significaban para Ia agriculture
e industrias del sur del pals; ha dismi
nuido por fin el avaluo de las reserves

salltreras del Estado de cuatro mil seis

cientos a menos de trescientos milloncs

de pesos
La subsistencia de Ia Cia. de Salitres

de Chile en Ia forma actual, represent»
18 perdida, para siemprc, de las rentas

que Chile pcrcibia par el salitre y la

perdida definitive de esas provincias.
Recuerda que haee mas 0 menos un

ana, publico uri articulo de prensa en que
analizaba el prcyecto de Ia Cosach y
anunciaba la ruina que impottarla para
Chile su realizacicn. Decla en ese cnton

CGS que esc proyecto significaba para el

pais el hacerse cargo de las deudas de los
senores Guggenheim que ascendian a

$ 1 128 000 000 haciendolas pesar sa

bre la industria salitrera toda. Desgra
ciadamente, esa publicacion no tuvo eeo

alguno en las esferas del Gobierno
Ln negociacion ha sido mnl concebida

en general. En su apoyo s.e ha invocado

la racionalizacicn de la industria salitre

re, Ia fcrmacion del frcnte unico contra

los nitratos art.ificiales y Ies vent=jas del

procedimiento Guggenheim.
No cs efectivo que 18 Ccsach sea la 50-

lucien para defenderse de Ia competen
cia del salitre sintetico. En efecto, los
costcs de claboracion de este son inferio
res a los del salitre chilena y, sin duda, la
formccion de una Campania ccn dos mil

y ta-tos millones de deudas sera un buen
alicientc para que el salitre sir-tetico

sacrificara sus amort.izacicnes par unos

dos afios. bajando el precio de vcnta a

terminos inaccesibles para el salitre

chileno; las deudas de 18 Cosach sedan
una carga dernasiado pesada para poder
rcsist.ir a una tal pclitica de competencia.
Ademas, hay que considerar tamhien los

derechos aduaneros que pondrfan los

paises productores de salitre artificial si

vieran amagada su industria. Todas estas

observacioncs las bacia en un articulo

que quis . .l publicar en Diciembre del
afic pasado y cuya publicacion se Ie im

pidi6. Los hechos le han dado posterior
mente la raacn ya que el convenio con lcs

productores de salitre sintetico no pudo
ser renovado.

En 10 que se refiere a la racionaliza
cion de la industria salitrera es en nues

tro easo mas perjudicial que beneficiosa.
Proccde la racionalizacion cuando hay
falta de produccion y falta de brazos;
pcro, cuando hay abundancia de brazos

y cxceso de produccion: ella cs comple
tamente improccdente. No hay que 01-
vidar que, cuando se forme la Cosach,
exist.ia un enorme stock de salitre acu

mulado por Is politica salitrera ini

ciada en 1927 par don Pablo Ramirez.
Una vcntaja que podrfa abogarse en fa
vor de Ia raclonalizacion serfa ('1 abara

tamiento de los costos de producci6n;
pero, cn este caso especial esc abarata
miento era imposi:J!e, pues las dcudas de



que venia aparejado el procedirmento
Guggenheim, anulan completamente esta

ventaja.
En el articulo antes referide, analiza

ba la realidad de 1a situacion salitrera.

De ella se deducia que la industria del

salitre estaba muy lejos de estar en

ruinas. En efeeto, los derechos de expor

tacion en 1930 habian sido sensrblemente

los misrnos que en 1 Q2c), se mantenla una

proposicion japonesa para instalar una

gran oficina en Pissis y Nebraska, can

mercados en oriente; la prensa hablaba

de que en Valparaiso Don Pascual

Baburizza trataba de former una nueva

organiaacion salitrera y los balances de

numerosas Compafifas acredttat-r n sus

ut.ilidades.
Es necesario penetrarse bien de que es

Inexacto que la industria sal itrera estu

vlera en rumas. Todos los antecedentes

antenores marufiestan que sufrfa los

efeetos de la crisis general agravados por
el stock acumulado por el senor Ramirez,

pero la industria misma estaba intacta y

nada aconsejaba cederla a errtpresas gi
gantescas que bordeaban su fracaso

financiero. Confirma esta afirmacfon el

mforme de los senores Clayton y \V

Orr que demuestra que habia en Diciern

bre, 23 oficinas que podian producir
I 300000 toneladas a 102 pesos tonela

da ocupanda 22 000 obreros. Estas Com

pafiias podrfan haber side la base de la

Cosach y haber formadc un nucleo mde

pendiente de los senores Guggenheim
Habrfa habldo as! capitales de dtstintas

nactonahdades y se habrfa mantenido Ia

competencia en la pampa.
EI Cobierno Incurric todavia en otro

error. Habrfa sldo 10 Iogico y regular
que el Cobierno hiciera el ajuste con ca

da una de las Empresas que quisieran
entrar a la orgaruzacicn y distribuyera el

$ 1 500 000 000 en los aportes de las

Compafiias. Pero el Gobterno anuI6 las
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intenctones de la ley entendiendose solo

con los senores Guggenheim y convi

niendo que estes tratarian con las demas

Compafifas. Resultc asi que los senores

Guggenheim se entendieron s610 con las

Cornpaafas fuertes, con aquellas que

podrian haber heche peligrar la Cosach.

Estas Compafifes obtuvieron una tasa

cion equttativa. 0, aun. ventejas: en

cambia, las pequefias Cias. fueron liqui
dadas par precios Infimos. bajo la preston
de 10 irremediable.

Corne ultima observacion, revisando

los balances de varias Compafiias en

30 de Junio de 1930, se pregunta en vista

de sus utiltdades: .Como puede decirse
entonces que 18 industria salitrera es

taba quebrada?
Termine diciendo que es necesario

darse cuenta cabal del enorme deber que

tenernos de estudiar €Ste asunto. No es

posible entregar totalmente la industria

chilena por el solo hecho de que la Cosaeh
se dice que esta ya formada

Como consecuencfa de las observe

clones que ha hecho, quiere someter- at

lnsrituto algunas conclusiones. Su es

pirtru es que dicbas conclusiones sirvan

como base de una discus ion ampha del

asunto en eI sene del Institute que es sin

duda la organlzaclon Intelectual que t iene

mas competencia y autoridad para infor
mac en cste case al Gobierno y a la opi
nion.

Estas conclusiones son:

Primero.--Debe hacerse efecttva la

base sabre la cual el Cobierno solicito
la eurorlzacton del Congreso para Ja 0[

ganizacion de la Cosaeh, 0 sea, debe re

conocerse al Estado su participactcn del

cincuenta par ciento de la industria.

EI mensaje del ejecutivo dice: «La ley
que en el presente mensaje sc somete a la

considerac.ion del Congreso Nacional. con

sulta la transformacion del regimen
tributario y establece e1 paso a otro
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regimen en una forma que atiende igual
mente a Ia situacion financiera del Fisco
y de Ia industr ia. Esta nueva ley reempla
za efeaiiamenue el derecho de exportaci6n
de .salitre oor una participaci6n de cin

cuenta oar cieruo en. las utilidades de La
industria, capitalizando para el ejecta,
el derectvo de exponaasn.

N6tese que se habla de transformar el
derecho de exportacion en cl cincuenta

POl' ciento efectivo de la industria, capi
talizando este derecho. La capitalizacion

-,
de este derecho habrfa representado per
S1 sola mas de dos mil. millones de pesos.
EI Estado ha aportado edemas sus re

servas salitreras.
La forma en que ha stdo aplicada la

ley al reconocer como obligacicnes prefe
rentes de la Cosach las que correspondian
a los duefios de las oficinas aportadas a

ellas sin un reconocimientc igual en

favor del Estado ha violado la esencia

de esta dfspostcicn.
Para que el Estado tenga el cincuenta

par ciento de la industria salitrera y de
sus ut.ilidades ha debido reconocerse su

aporte en una cantidad exactamente

igual a la sumo de los actives de las

Compafiias restantes ; y esta participa
cion debe ser igual en Ia calidad de los
valores representativos de esos aportes.

No vale alegar que los actives de las

Compafiias estaban afectos a gravarne
nes por que tarnbien 10 esran los terrenos

y las rentas que corwtituyen eI aporte
del Estado.

Segundo.-- Establecida Ia participacion
del cmcueta por ciento de 1a industria
que al Estado pertenecc, debe reconocer

se a esre la intervencion que le corres

ponde en Ia adrntntstracion de la Socie
dad. Debe tener a 10 menos seis de los
dace mtembros que forman el Director io.

Tercero.-Deben revisarse los aportes
y a las Cornpafifas que acreditaren po
der reabrtr sus oficinas y haber carecido

de la libertad necesaria para discut.ir
condiciones y resolver sabre su mcorpora
cion en la Cosach, debe rcconccerseles
un plazo dentro del eual puedan mante

ner su incorporacion a rescatar su au

tonornia. La ley discurri6 sobre la base
de que el Estado dtscutlria con cada

Compaftla las condiciones de su incorpo
raeion a la Cosach y convendrfa con ella
el valor de sus aportes. Perc desgractada
mente el Gobierno entrego la gestton en

tera a los senores Guggenheim constitu
yendolos en arbirros untcos de las adqui
siciones con enormc detr imento de los
intereses y basta de los derechos de las
Compafifas nacionales.

Cuarto.-·Debe mcdificarse el Decreto
Ley N.o 12, estableciendo: I. o

que los
trescientos treinta millones de pesos en

bonos que ha recibido el Estado en pago
de las rentas correspondientes a los afios
32 y 3 J, deben ser pagados en oro de
6 peniques en Jas fechas en que segun
ia ley debla la Cosach efectuar esos

pagos al Estado. Los bonos se amortiza
ran con el descuento del 10%; 2.° Que
el impuesto de sesenta pesos par tonela
da que establece el articulo 10 es una re..

tenci6n sobre el salitre que exporta Ia
Cosach y declarar exentos de todo im

puesto las exportaciones de sal itre per
tenecientes a terceros; 3.° Debe supri

mirse las Companies subsidiarias y en

defecto de esto la administracicn de
ellas debe ser ajustada a terminos que

garant.icen la intervencion y control del
Dtrectorto de Ia Cosach en forma que no

puedan ser burlados los derechos que la

ley reserve a los Directores del Cobler
no y aseguren a estes su deb ida inter
vencion en las compras, ventas y en ge
neral en la admtnistracion de dichas
Compafiias eubsidiarias.

Quinto.-El articulo 39 de la ley que
contempla la existencia de Ccmpafiias
independientes de la Cosach ast como el

-"'"



reglamento dictado en relacion con el
debe set modificado en forma que haga
efectivo y facilite su objetc.

Sexto,-Debe revisarse tamblen los
otros Decretos-Leyes dictados en rela
cion con la Cosach.

Termlnadae las observaclones del Se
nor Huneeus el sefior Presidente agradece
al conferencista su interesante discurso
y ofrece la palabra sobre el particular

El senor Hosbawn expresa que qui
siera reforzar aun mas las observaciones
del Senor Huneeus, quien no ha heche
mencion de un punta Importantislmo
como es la situacion de! vodo dentro de
la organizacion de Ia Cosach.

Se trata de un subproducto valiosfsi
rna que contribuye en un shelin per
quintal en las utrlidades del salitre, 10

que demuestra evidenternente que su

explotacion debiera contribuir en una

parte aprectable a las uttlldades aprecia
bles de las Compafilas.

La ley del salitre establecfa que fir
mas independientes de la Cosach po
dian seguir produciendo el yodo. Desgra
ciadamente, un decreta-ley posterior,
fij6 los derechcs de exportacton en $ 50

par Kg. de yodo producido fuera de la
Cosach Estos derechos impiden practi
camente su explotaclon. ASI que, a pesar
de que las pampas de Taltal, por ejemplo,
tienen caliches faciles de explotar y que
podrian dar una apreciable utilidad en

10 que a este subprodccto se refiere,
18 mdependencla de prcduccion que ha
bfa consagrado la ley quedo anulada par
el decreta posterior antes refer-do

Puede afirmar que, si el precto del

yodo se redujera en 30%, se podrfa
aumentar su consumo en un 50�1o. En
efecto, hay acuerdos entre los produc
tores chilenos y los atros productores
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de yodo que permiten la vida a estos
uirjmos a pesar de que su produccion
5':.10 alcanza a 400 tons. al ana mas 0

menos St el precio del yodo bajara,
, seria muy facil que el producto chileno

se ensefiore .ra completamente del mer

cado.

Tecnicamente, el yodo es un articulo
de lujo; pero tiene tantas apllcactones
practicas que, si se redujera su precio,
el consume aumentaria en gran propor
cion.

Hace notar que se han vert ida muchas

opiniones en el sentido de que el valor
del yodo explotable serfa suficiente para
pagar todo la deuda publica de Chile.
El no desea ir tan alia; perc cree, en todo
case, que el ycdo, debidamente explota
do y controlado. contrtbuirfa grande
mente: a la prosperidad del pals.

Es por €Sto que esttma indispensable
anadir a las conclusiones del Sefior
Huneeus le de propfciar el estanco del

yodo.
Se exttende en seguida en considera

clones sobre la Cosach.
Considera que esta organiaacion es una

lnlquldad tecnica c industrial. Ella esta
prtncipalmente besada sabre la raclona
Iizacion de Ia Industria. Pero, en este

case. st alguna ractonahzacton se pre
tendiera. ella debiera set la del comercio
del salitre y no Ia de su produccion pues
estima que no hay objero ntnguno para
perseguir esta ultima

Se ha dichc que la racionalizaclon re

duce los costas de produccion debidc
a [a roeceruaacicn que produce el proce
dimlento Guggenheim. No se enccentra.
sin embargo, fundamentc a esta afirma
cion ya que cst.ima que ese abaratamiento
podr ia obtenerse sin te racional izacion.
A este respecto cita la opini6n de dos
tecnicos nortcamericanos mLly prepara
dos quienes vinicron a Chile y a qUienes
les llama grandemente la atencion e1
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bajo costa de la mana de obra chilena y

la grande eficacta del obrero del pals
Estos senores declararon que, en vista

de esas dos condiciones economicas, no

velan la ventaja de una mecanizacion

total de las facnas de la pampa
Por su parte, cree que el trabajador

chilena no es tan eficiente como creyeron

los tecnicos antes referldos. Perc esta

conveneide que eJ podrfa rendir tres

veces mas sf se atendiera a la elevacion

de su situacion moral y a1 mejoramfento
de su standard de vida. Si se hubiera

adoptado esta ultima politica, Ia raciona

Iizacion no tendria razon de scr

EI Senor Presidente agradece las ob

servaciones del Senor Hosbawn y ofrece

nuevamente 1a palabra.
Don Osvaldo De Castro haec norar

que se ha dicho inslstentemente que el

procedimiento Guggenheim permite ela

borar caliches de muy baja ley y que esa

creencia ha heche aumentar en forma

apreciable las cubicaciones de la pampa.

Explica que es efectivo que las rna

quinas empleadas en el procedimiento
Cuggenhelm pueden explotar y explotan
actualmente cal iches hasta de 10%, Sin

embargo, esto corresponde a caliches en

pampa de 15 y 17%, Como el caliche se

extrae can pala mecanica, su ley disminu

ye haste un 6,5% ya que, al extraerlo,
se mezcla can 18 tierra que 10 cubre.

Harneado en la Oficina. esa ley puede
elevarse hasta un 8%.

Con estas observaciones quiere He

gar a Ia conclusion de que una pampa

can caliche de 1070 no puede explotarse
con pala mecanica. pues, si una ley de

17% baja a 10%,. una ley de 10% lle

gada a limites inadmisibles.
EI estudlo del Senor Pablo Ramirez

fija en 36 d. el valor del salitre en can

cha. Esto esta sin embargo en contradic

cion can los in formes al respecto.
E1 procedimiento Guggenheim no pue-

de ser mas economico que el Shanks

ya que el se basa en el mlsmo ciclo ter

mica. A cste respecto expltca que fa

recruca de 1a extraccion del salitre con

stste exclusivamente en la diferente solu

bilidad de las distintas sales a distintas

temperatures y que uno y otro procedi
miento se diferencian anicamente en que
el procedimlcnto Shanks calienta 1'JS

caldos hasta unos cien grades para en

friaries despues hasta la temperatura
ambiente, mientras que el procedimlento
Guggenheim s6lo caltenta hasta 60" pa

ra enfriar en seguida art.ificialmente por

debajo de la temperatura ambiente.
Donde podrfa haber economia serfa

en la extraccion mccanica: pero existen

muy pocas pampas como Marfa Helena

que tengan una ley suflcienre para so

portar dicha extraccicn.

Se deduce entonces que Ia umca par

tide en que se podrfa economizar serfa en

los gastos generales; pero estima que, en

ningun caso, esa economia puede hacer

llegar el costa a 36 d.

Se hace grande: .incapie en que e1 salitre

Guggenheim es superior e I salitre Shanks

por eI heche de ser granulado. Es efec

tivo que adquiere, con ella, un mejor
aspecto: pero hay que tomar en conside
racion que [a granulacfcn es indispensa
ble. Ella es debido a que, como la crista

haec.on es muy violenta, se producen
cristales muy pequefios que se conglo
meran y forman una masa diflcil de des

hacer. Resulta de aqui que c] salitre asf

producido no es aceptado en el mercado

y se impone entonces su granulacion pa

ra obtener un producto aceptable EI

granulado no tiene, por 10 demas. nin

guna ventaja en Ia agt-icultura y es, en

cambio un procedimiento caro y diflc.il

que exige todavia una ensacadura
mucho mas perfeccionada y costosa que
el salitre obtentdo por crtstalizacion
Ienta.
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EI sefior 'Ayala haec notar que es efec
tlvo 10 afirmado por e! Senor De Castro
en el sentjdo de que la pampa de Coya
Norte es muy rica; perc hay que tomar

tambien en consideraclon que, en un

corte transversal, se obtiene un caliche
inferior de ley de 30 0 4070 cubierto

por otra capa de 12 0 13%_ El procedi
miento Shanks explota s610 la capa in

ferior mientras que el procedimienrc
Guggenheim aprovecha todo el caliche,
por 10 cual puede decirse que trabaja
con leves mas bajas. Puede, per consi

guiente afirmarse que, en pampas que
se presten para et trabajo a paia, las cubi
cactones aumentan en mas de 1% y
esto es el motive por el cual no es errado
decir que el procedimienro Guggenheim
aprovecha mas caliche.

Ademas, el Senor De Castro cifra sus

calculos sabre informes evacuados en

1928 y que corresponden s610 a una ob
servacion de los trabajos de la pampa
durante tres meses. Existen sin embargo
informes postertores hechos a raiz de un

estudic de seis meses, en 1930. De estos

ulttmos informes se desprende que el
costo de extraccion a bajado de 21 d. a

12 a 15 d y que, en cuanto a la elabora
cion, ella ha bajado tambien de 25 d.
a 17 d.

No conoce ninguna oficina salitrera,
fuera de Maria Helena. que haya obte
rude su caliche en cancha a un precio
inferior a 50 0 60 d.

Por 10 avanzado de la hora, ·se acuerda
suspender 1a discusi6n e iniciar una serie
de conferencias anafogas para dllucfdar
ampliamente la cuesti6n en estudio. Se
fija el viernes 4 de Septiembre, a las
6Yz P. )VI. como fecha y hora de la pro
xima reunion

En csa reunion. han) uso de la palabra
el Senor Don Osvaldo De Castro.

Se levant6 la sesi6n a las 8.40 P. M.
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SESION J5J -ORDINARIA DEL INS
TITUTO, CELEBRADA EL VIERNES

4 DE SEPTIEMBRE DE 1931

Presidida par don Carlos Hoerning,
se abric la sesion a las 6.45 P. M.

Se ley6 y aprob6 el acta de la sesion
anterior, haciendose indicaclon para que
ella fuera publicada, dada Ia importan
cia del tema tratado. EI Senor Presiden
te manifiesta que la pubhcacion estaba
ya acordada y que ellc se bara en breve.

El Senor Presidente agradece en segul
da la presencia del Senor Ministro del
Paraguay, Don ISidro Ramirez y del
Senador, Senor Don Enrique "afiartu,
y concede Ia palabra a Don Osvaldo
De Castro.

EI Senor De Castro inicia sus obser
vaclones haciendo notar que los diaries
han publicado la ncticia de que los Se
nores Guggenheim aceptan la revision de
la Cosach siempre que se proceda con

legalidad. Esta revision estaba ya en

estudlo en la Camara de Diputados y
en Ia Comtston investigadora de los ac

res gubemativos. Es, pues, de sumo in
teres que los tecnicos del pais conozcan

a fondo las bases que pueden servlr para
la organizacion futura de la industria
salitrera.

En su exposiclon hecha en Ia sesi6n
anterior, el Senor Huneeus ha tratado
ampliamente de la organizacicn de la
Coeach en todo 10 que se relaciona con

fa participacion fiscal, deudas, costos y
utilidades poslbles. Quiere ahora el Se
nor De Castro entrar a demcstrar c6mo
se organize la Cosach en forma de be
neficiar a una sola entfdad en perjuicio
del Fisco y de los demes particulates,
procluctores y acreedores y, en general,
de todo el pais.

Empezara por ocuparse de la forma
cion de The Anglo-Chilean Consolida
ted Nitrate Corporation.



440

Esta Compafiia adquirio de una an

tigua Cornpafiia Inglesa The Anglo
Chilean :--Jitrate Co. Ltd. el Ferrocarril
de Tocopilla a Toco y una salitrera en

£ ) 600 000, que pag6 en honos del

70/.')- Con otra emisicn de bonowor va

lor de diez y sejs millones de dollars,
adquiric Ia pampa Coya Norte e inicio la

construccion de Maria Helena.

Esta construccion y las perdidas de

elaboraci6n que ascendfan eI 30 de ju
nio de 1930 a mas de doce millones de

dollars oblige a la Campania a contraer

deudas en cuenta corriente con los Se
nores Ceggenheim haste por fa suma de

26173 500 dollars. (capital e intereses).
La Compafiia tenia como capital

1 756750 ecciones. enteramente Iibe

radas, que se repartieron entre si los

organizadcres a titulo de patentes y
comisiones.

Las deudas totaies eran, en Junia de

1930, de 63 millones de dollars y su ac

tivo, segun balance, de 32 347 880 dollars.
Para su entrada a la Cosach, se debia

previamente disminuir ct pasivo de 30

millones de dollars. Veremos mas ade

lante que no solo se hizo esto, sino que
se aumentc su valor en cerca de 130

millones de dollars.

La Companfa saiitrera The Lautaro

Nitrate Co. Ltd. tenia un capital de

£ 8 000 000 repartido en I 600 000 ac

ciones de £ 5.

En el afio 1929, este capital fue au

mentado en £ 100 000 mediante Ia emi

sion de 2 millcnes de acetones de 1 shelm

cada una

Estos dos mtllones de ace jones que

pasan a controJar la Campania, forman

el activo total de la Lautaro Nitrate

Corporation of Delaware. Su emision

corresponde al aporte de Ia patente

Guggenheim. Las antiguas acciones Lau

taro pasaron a sec prefertdas de 7%.
La Compafiia Delaware se compone

de 4 mlllones de acetones que se repar
t.ieron en esta forma:

2 340 000 Anglo Chilean par sus patentes
320000 Accicnistas de Lautaro

700000 A 8aburizza, Lukinavic y Cra.

640 000 Diversas emisiones.

4 000 000

Como se ve, la Anglo-Chilean ccntrola
a la Delaware y, esta a la Lautaro: como

los Senores Guggenheim controlan a la

Anglo-Chilean, vlenen a domtnar, sin

ningun desembolso de capital fuera del

credito concedido a la Anglo-Chilean,
una parte importante de Ia industria
salitrera

E! que estudic detenidamente 1a for
mac ion de la Cosach llcgara, forzosa

mente, a Ia conclusion de que el prop6-
aito perscgutdo en ella por los Senores

Guggenheim fue el recuperar su antler

pas a Ia Anglo-Chilean, salver su creditc
en EE. UU. dando vida a esra Campa
nia para que pudiera atender al servicio

de sus bonos y tener un numero suficien
te de acclones ordinaries Cosach para po

der controlar sin contrapeso esc negocio y,

por consiguiente, tener en sus manos el

comercio del salitre.
Para el prfmero de estos propositos

obtuvieron la garantfa de Ia aduana

chilena par el cobro de 3 shelines por

quintal metricc de salitre exportado como

conrrfbucten al servfcio de una emision
de bonos que alcanzo a 118 487 500 do

llars. Por media de esta emisfon, de la
cual les correspondio ret.irar una cuarta

parte, su credito en la Anglo-Chilean, que

correspondia en un 50% a perdldas de

explotacion, qued6 reconoctdo con intere

ses y bcnificacion de 10% en bonos que

pasan a servir todas las Compafilas que
forman la Cosach, inclusive ta Lautaro,



cuyos bonos y acciones preferidas que

dan, con esto, en situacion perfectamente
desmedrada

A pesar de que, can e;;t� operacion.
la Anglo-Chilean habfa recibido quince
millones de dollars, mas que 10 invertide

en ella en pampas e instalactones, los

Senores Guggenheim, unicos arbitros en

la organizacion de la Cosach, Ie adjudica
ron por sus acetones liberadas, 490 mi

llones de pesos en acciones ordinarias

Cosach y $ 341 883 500 por las acciones

Delaware de esta Compafiia a sea, en

total $ 83 I 833 500.
La Campania Delaware recibi6:

$ 341 833 500 parte correspondiente a la

Anglo-Chilean, y
218 166500 parte correspondiente a las

demas acetones

$ 560 000 000 Total en acetones ordina
rias Cosach.

Como la Anglo-Chilean recibe, por su

parte, $ 490 000 000 vemos que la euota

ccrrespcndtente a las patentes y corni

siones en la Cosach es de $ I 050 000 000.
El aporte de los particulares a la Co

sach qued6 enterado en la siguiente for
ma:

Campania Tocopilla y
Nitrate Agencies en

bonos. $ 78 000 000
Acetones prefer idas de

Lautaro, sus acetones . 320 000 000
Comiaiones y patentes

Guggenheim, acciones

ordinarias B. I 050 000 000

Demas salitreros, accio-

nes pref. y ord B. 406961 500
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Como se ve, los part.iculares han re

cibido mucho mas que 10 que les corres

pondia segun la Ley 4863 y los Senores

Guggenheim can esta irregularidad, con

trolan completamente la Cosach.
La reparticion de participaciones a las

diversas Companfas fue convenida se

cretamente en Londres. Las cifras glo
bales que acabo de indicar fueron trans

mitidas a la Com is ion organizadora de la

Cosach, en Chile. Con estos datos, con

los avaluos hechos por los interesados y
con las cifras dadas por los peritos eon

tadores, In subcomtsion de aportes re

dact6 sus conclusiones.

Segun ella, el pasivo total del negocio
alcanza a £ 82 095 975 y el activo, te

presentado por un disponible de £

554085, un realizable de £ 20779756 y
un inmovilizado de £ 53 265 927, alcan
za a £ 74599768.

Para igualar el activo con el pasivo,
se ha supuesto a las patentes Guggen
heim y aI Good Will, un valor de
£ 7 496 207 ° sea de trescientos millones
de pesos. Pero, tal como se ha explicado,
debido a que los demas salitreros 5610
han recibido una fraccion del avaluo

que a cada uno Ie corresponde, las pa
tentes y Good Will no representan tres

cientos millones sino mil cincuenta mi

Hones de pesos.

Hay que notar, en las part.idas del

pasivo que presenta la subcomision, que
la deuda de los Senores Guggenheim no

figura con sus intereses de 1 497 000
dollars ni con la bonificacion de
2617350 dollars. Hay adernas una par
t.ida que indica una de las irregular ida
des de la Cosach: se ha permitide a las

Compafiias que tertian fondos en Caja
que los distribuyeran entre sus accionis-

tas, precisamente en momentos en que se

$ 1 854961 500 pagaban formidables descuentos en la
= = = = = = = colocaci6n de bonos y siendo que Ia ley

,
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con acetones el ac-1f'lvieron libertad de accion Es por esto

"que, en la sesion anterior, propuso 1a

segunda de sus conclusiones Is que estl
rna de indiscutible just Icia

El Senor Don Ricardo Ayala desea

explicar Ia forma en que fue heche el
avaluo de las distintas Compafiias por
la Corruston nombrada para cste efeeto.

Al nombrarse la Comisi6n de Aportes,
se dej6 expresamente establecido que el

objeto de ella era estudiar si el valor to

tal de los aportes de las Compafiias co

rrespondian al aporte que el Cobiemo
debra efectuar. Y se dejo tambien es

tablecido que no era del resorte de la
Comjston el estudio de 18 forma como se

habra heche esta dlstrlbucion entre las
distintas Compefifas.

Las negociaciones de Parts se hicieron
con Ia presencia del Senor Pablo Rami
rez quien se puso en comunicacion con

los industriales, recibiendo de ellos, par
escrito, los datos que indicaban la forma
como cada Compafiia habla entrada en

la negociacion. £1 senor Ramirez devol
vi6 estas cartes firmadas y ellas se en

cuentran ahora en el archive de 1a Supe
rintendencia del Salitre. En buenas
cuentas, puede decirse, que los dirigen
tes de las distintas Compafi.ias tomaron

un referendum con el Senor Pablo Ra
mirez, referendums que fueron aproba
des algun tiempo despues por las Juntas
de Accionistas ..

La Comision de aportes, per su parte,
avalu6 el activo y pasivo de cada una de
las Compaflfas que hablan entrada a la

negociacion aqui en Chile; las Campa
fiias que se habian adherido en Paris
fueron estudiadas par los ,tecnicos con

tadores Senores Price Waterhouse. Es-

autorizaba adquirir
t.ivc y el pasivo.

Para terminer, hay que hacer notar

que la enorme deuda de la Cosach pro
viene de que todas las inversiones hechas
en terrenos, muelles, ferrocarriles, ofi-
cines y existencla de los particulates es

tan representadas en tres cuartas partes
par bonos 0 deudas bancarias y en una

cuarta parte por acciones preferidas.
Para que el Ftsco pueda cobrar alguna
ut.ilidad, t.ienen que servirse preferente-
mente todas las Inversiones de los part.i
culares. El fisco queda equiparado a la

porcion que reciben los Senores Guggen-
heim por sus patentes y comisiones, con

la diferencia que estos tienen. per ella,
eI control del negocic y el comercio del
salitre.

Tcrtrunadas las observaciones del Se-
nor De Castro, se inicio un interesante

debate, quedando acordado reunirse nue

vamente hoy martes en el local del Ins
tituto, San Martin 352, a las 6.30 P. M.

En esta reunion d isertara sabre el
misrno tema el Senor Superintendente
del Salitre, don Ricardo Ayala.

Terminadas las observaciones del Se
fior De Castro, el Senor Don Francisco
Huneeus, refiriendose a ciertas interrup
ciones hechas al confcrencista, hace no-

tar que es necesar-io dejar plenamente
establecido que, aunque la ley del sali
tre autorizaba al Gobierno para fijar los
aportes de las dlstintas Compafiias,
esta tarea fue encomendada a los Senores
Guggenheim. Como consecuencia de ella,
los Senores Guggenheim obraron segun
sus convenienclas, ejerciendo presion
sabre aIgunas Compafifas a las que no se

puede, en consecuencia, criticar los ava

lues que se les ha heche, ya que no tu-

tos senores hicieron un balance de cada
.

una de esas Compafifas y esos balances
{ueron esrudiados por la Subcomtslcn.

Se avaluc en seguida la pampa, estu-



diando Oficina par Oficina y llegando a

una cubicacion total de 99 GOO 000 de
toneladas.

Se avaluaron par fin las instalaciones
de los puertos, los ferrocarriles. etc., Ile

gando a la suma total de .£ 74 000 000.
EI pasivo fue calculado por los Se

nores Price Waterhouse. En este calcu-
10 se constderaron las acetones preferidas
de Lautaro como pastvo exigible y no

Inmovilizado, ya que elias tienden a mo

dificarse a a desaparecer En efecto,
estes acciones prefer-ides se asemejan a

un bono (no se ha dicho que sean bones';
Y, par estc, se ha considerado que tier-en

mucho mas caractcr de deuda que de

capital.
Se avaluaron tambten las patentes

Guggeheim en lOa 000 000 de pesos. En

realidad, estas no alcanzan exactamente

a 300 000 000 perc se d �o que podrian
veler haste trescientos millones.

Can 10 anterior ha quendo dejar esta

blecido que nada tenia que ver Ia Sub
Comisicn can ia repart.icion del activo.

Su papel se limitaba exclusivamente a

comprobar el total de $ I 500 000 000.
Este estudio se hlzo, y, puede arirmer
que esta bien hecho

No entra a considerar la forma como

prccedieron [as Senores Guggenheim;
perc hace notar que, ai bien aportaron
deudas, aportaron tambien valorcs de

importancia como son la Anglo-Chilean
y la Lautaro

EI Senor De Castro observa que no

critica el procedirniento del avaluo que
ha expuesto el Sefior Ayala; perc que es

necesario considerar que, a pesar de que
la Comision de Hacienda del Senado

fij6 como condici6n que los aportes no

fueran superiores a $ 1 500000000, re

sulta que, en realidad, se les ha dado a

los particulares un aporte de $ I 800 mi
Ilones.

El Senor, Huneeus desea haeer una
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observaclon respecto al valor efectivo
del. Good Will y su relacion con los apor
res del Estado que dernuestra el absurdo
de [a forma como se hizo la distribucion.
Maria Helena y Pedro de Valdivia,
estaban montadas para producir 1 300 000
tons. al ana, en circunstancies en que
existia un regimen legal que fmponfa un

derecho de exportacion de $ 100 por to

nelada. En consecuencia. si la Cosach
no se hubiera organizado, en la forma
como se ha heche, los Senores Guggen
heim habrfan debtdo pagar al Estado;
par concepto de derechos, para exportar
ese salitre $ 130 000 000 al ana. AI for
marse la Cosach, el Gobierno renuncio
totalmente y sin compensacion alguna a

ese derecho. Sin embargo, de acuerdo
can el mensaje, ese de-echo debiera
haberse capitalizado y en consecuencia,
debiera haberse reconocido al Estado
esa capitalizacion que representa, por
si soia, mas de des mil millones de pesos.

El Senor Hobsbawn desea referirse at
valor de los negocios aportades a 1a
Cosach.

,A.I formar uri negocio sabre Ia base de
le racionalizacion cs necesafio examiner
el valor de los aportes bajo el punta de
vista de Ia impcrtancia comercia! que
ettos representan.

Para hacer el avaluc de las pampas
se ha tornado 5.:,10 en cuenta el numero
de quintales que ellas contenian ; pero es

evidente que, al entrar a formar parte
de una amplia organizacion era tambien
necesarfo conslderar la forma como se

iban a explotar esas pampas y como ha

bian sido ya explotadas en los afios an

teriores.
Muchas Compariias han adquiridc

sus pampas de particulares, a muy bajo
prcc io. hace ya ::0 0 40 afios. Dcspues de
tenerlas todas amortizadas y agotadas,
es rtdfculo pretender obtener por elias
un valor de $ 10 por tonelada. Pero to-
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davia esc precio es mas tidiculo aun si

existe la posibilidad de que esas pampas
no tengan en el futuro explctacion po
sible.

St se analiza e1 valor de la patente
Guggenheim, se ve que, en trece afios, esa

patente produce 29 millones de toneladas.

Como las oficinas no tienen capacidad
para producir esa cantidad, sera necesa

rio construir nuevas oficinas.

Tiene a la vista un articulo de la Fi

nancial News de Londres en el cual se

analiza el negocio de Ia Cosach. Despues
de hacer notar que los accionistas han

recibido aun muy poco, el art.iculista

agrega que aquellos han obtenido un

balance pro-forma; que este documento

se ha conservado con carecter reservado

y que Irancamente es un documento de

ficiente ya que esta basado sabre meras

hipotesis, pues el total activo esta re

presentado par reservas salitreras ava

luadas arbitrariamente. Termina, par

fin, haciendo la observacion de que, par

bien 0 por mal, el destino de Chile es una

funci6n de los norteamericanos.

Se pregunta el Senor Hotsbawn j-or

que se han aportado pampas, que no se

van a explotar y que representan mas
o menos un 70% del total, en un valor
de 10 pesos la tonelada.

Si las pampas tienen un valor tecnico,
se Ies debe dar un valor efectivo ; si no 10

t.ienen, 5610 debe asignarseles un valor

nominal.
Si en los 15 afios se van a producir

29 000 000 de toneladas can Ia patente
Guggenheim es claro que nada se va a

producir can las maquinas Shanks y, en

consecuencia, el valor aslgnado a las

pampas Shanks, es seguramente elevado

St el salitre fuera a producirse en parte
con el procedimiento Shanks serfa en

tonces demasiado elevado el valor asig
nado a la patente Guggenheim.

Estima que, para estudiar los aportes

no se debe recurrir a Contadores, pues
se trata de aportes tecnlcos. que debieran
ser estudiados par personas competen
tes en Ia tecnica de la industria.

El Senor Riveros desea hacer notar

que los Senores Price Vii'aterhouse inter

vinieron 5610 en los valores contabiliza

bles: perc que el aspecto tecnico de los

aportes fue considerado por el personal
de la Superintendencia del Salitre.

E1 Senor Hobsbawn esta de acuerdo

con esta observacion: pero estima que
aun el procedirniento seguido {XJr los

tecnicos ha side un mero prccedimiento
de contabilidad ya que ellos s610 se preo

cuparon de averiguar cuantos quintales
existfan sin dade su verdadera impor
tancia al precio de las pampas virgenes
en relacion can las pampas ya trabajadas.
EI Senor Riveros objeta que las plantas
virgenes han sido avaluadas s610 en el
salitre recuperable, a 10 cual el Senor
Hobsbawn contesta que no se puede.
sin embargo, dejar de tamar en constdera
cion las mayores 0 menores posibilida
des de explotacion inmediata de esas

pampas.
Se refierc en seguida el Senor Hobs

bawn a la patente Guggenheim en par

ticular. Esta convencido que, desde

cualquier punto de vista tecnico, el pro
cedimiento en 51 puede ser ernpleadc
por cualquiera a pesar de existir una pa
tente. En efecto, se trata de un modus

operandi que reune una serie de opera
clones ya conocidas y que pueden ser

hechas por cualquiera. Es efectivo que
el Senor Guggenheim patento el proce
dimiento eompleto; pero a pesar de ello,
est ima que sus dist.intas operaciones pue
den considerarse de usa publico. St no se

puede entonces vender un derecho, ya

que cada uno puede hacer 1\'0 de eJ

zcomo puede haberse avaluado ese de
recho en $ 300000000'

Afirma por fin que existen hoy dia, al



alcence de la industria salitrera, proce
dimientos para obtener Igual e1lciencia
sin la mecenizacicn de la cxtraccton:
existen edemas prccedimientos para la
elaborecion que no exlgen tan enormes

capitales y que perrniten aprovechar sus

ventajas en maquinas de pequefia pro
duccicn.

En resumen, esta at alcance de la
industria salitrera la posibilidad de sal
varse sin recurrir a Ja racionalizacion y
sin hacerse cargo de las enormes deudas

que hoy dfa gravitun sobre ella
Terminadas las obscrvactoncs del Se

fior Hobsbawn, el Senor Presidente agra
dece a 135 circunstantes su cooperacion
quedando inserito el Sefior Don Ricardo
Ayala para hacer uso de Ia palabra en la

proxima reunion que se verificarf el

proximo rnartes 8 a la misma bora.
Se levant6 18 sesi6n a las 8.45 P. M.

"
SESION 354.' EXTRAORDINARIA
DEL INSTITUTO, CELEBRADA EL
MARTES 8 DE SEPTIEMBRE DE
IqJI

Presidida por don Carlos Hoerning, se

ebrio 18 seston a las 6.50 p_ M.
Se ley6 y aprob6 el acta de Ia sesfon

anterior.

El Senor Presidente ofrece la palabra
al Senor Don Ricardo Ayala quien Ini
cia sus observaciones scbre el problema
salitrero.

EI Senor Ayala express. desde Iuegc
que, en su caracter de Supermtendente
del Salitre, como functonarto del Cobler
no Ie es permitldo discutir la pollt.ica
seguida respecto al problema salitrero
Qufere solo referfrse a las observaciones
anteriores y tratar de explicar los distin
tos puntcs a que, en elias se ha heche
mencion.

EI problema salitrero fue estudiado
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con toda detencion. Se analizaron mu

chas y muy d istintas soluciones y des

pues de considerar arnpliamente el asun

to, se adcpto aqueHa solucicn que fue
cons iderada como la mas justa y conve

niente.

En la sesion anterior, el Senor De Cas
tro se refirio especialmente a la actuacion
que, en todas estas negociaciones ha ea

bido a los sefiores Guggenheim y a la
forma como estos refiores obtuvieron
el control de la industria del salitre. De
sea advcrt.ir que todas esas observaciones
fueron hechas a1 Congreso cuando en eJ
se discutla 1a ley de Ia Cosach. Sin em

bargo, el Congreso aprob6 esa ley, con

siderando que asi 10 exigfan los intereses

del pals.
EI Sefior Huneeus hizo notar. en el

curso de su disertacion, que, segun la

ley de la Cosach, deberla ser el Gobierno

quien hiciera Ia fijacion de los aportes de
las distintas Compafifas. Sin embargo,
observe que, de las discusiones habidas
en la Camara, se desprende algo distinto.

Para demostrarlo, cita una nota de
don Rodolfo Jaramillo, entonces Minis
tro de Hacienda, a la Comisicn de Ha
cienda del Senado en Ia cual dice que es

el sentir del Gobterno que las Compafiias
discutan per si solas esos aportes. Se le
hizo ver entonees al Senor Jaramillo
que no era convenlente adoptar ese tem

peramento ; pero el Senor Jaramillo in

sistic, diciendo que era un profundo
error que e! Cobierno entrara a tamar

parte en Ia distribucicn de los aportes.
En las sesiones del Senado, eI Senador
Senor Nunez Morgado repitlo estas mis

mas afirmaciones.
Sc tstablecio edemas. en Ia Ley 4863,

que las Compafiias podrfan recurrir al

arbitraje del Presidente de Ie Republica
en el caso de que no estuvieran de acuer

do con la participacion ofrecida.
Desea explicar nuevamente Ia forma
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en que se hizo el estudic de los aportes

por la Sub-Comision de aportes. A este

efecto, recuerda 10 que dijo en la seslon

pasada respecto a que la base para fijar
esos aportes habian side las comunica

ciones recibidas en Paris por don Pablo

Ramirez de parte de los Representan
tes autorizados de las mismas Cornpafiias
interesadas y hace notar, a esre respecto,

que la ley fue dictada a mediados de

Julio, que las conversaciones comenzu

ron en Mayo y 86[0 rerminaron a fines

de }Llio.
Recuerda tambien que el papel de Ia

Sub-Comisicn era s610 de comprobar
que el aporte total de las Compafifas
representaba verdaderamente la cifra

de $ I 500 000 000 y que esraba fuera de

sus atribuciones la discus ion de la forma

como este aporte se habra distribuido

Para [a apreciacton de los valores con

tabilizables de las distintas Compafiias,
Ia Sub-Comision estudio un balance de

28 Compafiias, presentado por los Se

nores Price \\latcrhouse. Este Balance

fue heche para cede Compafifa y conso

lidado en segufda en un balance general.
Para Ia determinacion del activo in

movfllaado, la pampa fue estudiada par

los ingenieros de la Anglo-Chilean. Co

mo no habfa tiempo suficiente para

hacer cateo alguno, se autorizo a la Su

perintcndencia del Salitre para pedir la

ayuda de algunos cooperadores. a fin de

estudiar el informe de aqucllos ingenieros:
eilos fueron los Senores L6pez, Riveros y

Latorre quienes agregaron su vasta ex

periencia a los datos acumulados en la

Superintendencia. Se hizo entonces, in

dependientemente, uri estudio de la

pampa y sus resultados fueron compa

rados con los de los ingenieros de la

Anglo-Chilean. Se pudo entonces com

probar que ambos estudios lIegaban a las

mismas conchr. jones: no podia ser, por

10 demas de cere manera, ya que am-

bas habfan emcleaco las mismns fuentes
de informacion.

La valuaclon de la pampa se hfzo en

un precio uniforme de $ 10 por tonelada,
procedimiento que a su juicio, no merece

[as criticas que se le han heche ya que

el Ftsco habia fijadc esc mismo precio
para sus propias pampas y ya que se

trataba de un promedio en el cual el

menor precio de unas pampas se compen

saria con el mayor preclo de otras. Es

efecr.ivo que, as], no se as'gno a cede

pampa su valor ccmercial particular;
peru estima que, dada Ia compensacion
que tiene que haberse producido, el pro

cedimiento es real y verdadero.

Fue motivo de large dlscusfon el pro
cedimiento que deberfa seguirse en la

valuacion de las distintas plantas. Al

gunos opinaron que, en el futuro, las

plantas Shanks no tendrfan valor alguno
y que, en consecuencia, debran estimarse

$610 en su valor residual. Se convino,
sin embargo, en darles mayor valor

pues prepondero la idea de que la valua
cion debiera hacerse considerando Ia

situaclcn antes de entrar a la Cosach, ya

que la dcpreciacton de las plantas Shanks
ee productria 5610 por et hecho mismo de

entrar a formar parte de la organiza
cion, Se les asignc un valor cercano a los
valores fisicos a las plantas dotadas de
buena maquinaria y cuya explotaclon
se hacfa economicamente: a las plantas
dotadas de buena maquinaria pero cuya

explotacion no podia hacerse economl

camente, ya sea par su situacion geo

grafica 0 por la calidad de sus pampas,
se les astgno el 50% de su valor; se astgno
par fin, un valor residual a las que no

tenlan expectative alguna.
Maria Helena se avalu6 en el valor

con que aparecia en los libros en 30 de

Junia de 1930; a Pedro de Valdivia se

Ie asigno el valor del emprestito que se

habia contratado para construirla.



Un procedimiento analogo al seguido
para la valuacion de las plantas, se adop
to tambien para Ia valuacicn de los' fe
rrocarriles y de las obras en los puertos
Los ferrocarrtles de Junin y Caleta Bue
na se casrigaron en gran proporcion ya

que quedarfan de para al iniciarse la
Cosach. Es nccesarto advert.ir que esta

valuacion abarco todos los equipos de

movcilizacicn y el utilaje de los puer
tos. 1\'0 se 'puede por esto, comparar can

una valuacion heche por la Direccicn
General de Impuestos Internes, va que
esra avalua casi exclusivamente los bie
nes falces.

Para completar la valuacion del Ac

tivo, se agregc a ella el valor del Good
Will de Ia Anglo-Chilean y Lautaro.
Fue tambien materia de larga discus ion

si se debian 0 no avaluar estos intangi
bles. Se resolvto al fin por 1a afirmativa
considerando que Ja base de Ia Cosach
seria la organizacion de las Compafiias
Anglo-Chilean y Lautaro.

Para proceder a esta valuacion, en

extremo dificil, se compare el costo del

procedimiento Guggenheim con el costo

de una Oficma Shanks normal, llegandose
a Ia conclusion de que Ia diferencia de

coste era de S 40 por ton. Para estudiar
el costo de Marfa Helena, la Superin
tendencia envto al Norte dos Contadores

quienes estudiaron la explotacion du
rante todo el afio 1930. Los resultados
de este estudio fueron analizados por el

Senor Hernan Rojas quien tnformo que
de el se deducla un costa de $ 80 por
tone1ada de salitre centrifugado y de

$ 90 per tonelada de salitre granulado.
El costo en cancha del stock de las

Cornpanjas consideradas era, en iO de

Junia de $ l2B.50 por tonelada. EI es

tudio de una planta Shanks normal da

como amortizacion de las instalaciones
$ 25.60 par tonelada de salitre y para
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Maria Helena y Pedro Valdivia, un

promed'o de S 35.75 portonelada. El cos

to de cancha a bordo resulto de $ 157.60
para cl procedimiento Cuggeheim y de

S 45 para el procedimiento Shanks. La

amort.izacion de los terrenos se calculo

en $ 10 por 'tonelada para las [pampas
Guggenheim y en $ 17 por tonelada pa

ra las pampas Shanks, atendiendo a

que el procedimiento Cuggenhetm per
mite aprovechar un 75S{; de Ia pampa.

La diferencia asi encontrada de $ 40

por tonelada esta basada sabre una pro

duccion anual de 1 350 000 toneladas ;

pero, basando los calculos en una pro

duccion de 2250 000 toneladas al ana,
esta diferencia sube a $ 62

Se procedio en seguida a estudiar un

plan racional de ventas de salitre, para
ver sl se podrfa colccar Ia produccton
en trece afios. Aunque las bases sobre las
cuales se puede hacer ese estudio no

pueden ser sino hipoteticas, se tratc de

llegar a alguna conclusion mas 0 menos

racional.
Para ello se estudio un desarrollo de

ventas que contemplaba la colocacion
de 2 623 000 toneladas terminc medic
anual en los trece aries, basada en las

exportaciones de los afios anter-iores las

que, desde 1900 hasta 1913 (e1 afio an

terior a la guerra mundial) habian side
de 1 950 000 toneladas en promedic y
de 2 200 000 toneladas de 1913 a 1930.
Se tome edemas en cuenta el stock,
acumulado de 2 400 000 toneladas con

templando su reduccion a un stock nor

mal de unas 800000 toneladas
Can estas bases se confeccion6 un

programa de producci6n el que contem

plaba Ia iniciacion de la cxplotacton de
Nebraska en 1934 6 1935. Se considero
edemas que, en Taltal comenzaria la

explotacion de otra oficina Guggenheim.
Si tal programa se Ilevara a cabo, se
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tendrian dos oficinas Guggenheim en

Tocopilla, una en Taltal y una en "[a
rapaca.

De todos estes datos se obtuvo una

comprobacion total de 34 100 000 tone

ladas en trece afios y una producci6n por
media del sistema Shanks, de 3 400 000
toneladas. La diferencia entre ambas
citras representa la producci6n Gug
genheim, la que, multiplicada por el
ahorro de 40 pesos per tonelada da 1a
economla que produciria el sistema Gug
genheim.

Se considero que el Good Will podrfa
estirnarse en la tercera 0 en Ia cuarta

parte de esa utilidad, Ilegando as! a fijar
Ia cifra maxima de $ 100000 000 en que
Cue avaluado esc Good Will.

El Senor Weistein observe que no Je

parece justa el procedimiento seguido
para la aprcciacion del Good Will ya que
clio significa pagar una cantidad fija
por un rendimiento de Ia patente que es

hipotetico. Le parece mas l6gico haberle

aslgnado una ejecta cantidad (1 a 2 d)
por quintal de salitre producido par el
sistema Guggenheim. Aunque personal
mente cree que esc Good Will no deblera
haber side pagadc. habrfa sido, en rodo
ceso, mas legicc la adopcion de un tem

peramento de esa naturaleza que el pago
inmediato de un 10% del total del activo.

El Senor Huneeus clta el articulo 7.°
de la ley con el eual cree establecer que
el page del Good \lvT ill es ilegal. Ese ar

ticulo expresa que en las escrituras de
transferencia debera necesariamente in
cluirse cada uno de los procedimientos y

patentes de invencion que las Compafiias
tengan en usa ° de que sean duefias y
que deberen formar parte de los aportes:
per consiguiente Ia patente Guggen
heim debio incluirse en la valuacion de
Maria Helena y de Pedro Valdivia y

pertenecfa desde ese momenta a la Co
sach. El Good W ill es pues ilegal.

EI Senor Ayala observe que el avahio
fue heche considerando solo el valor de
los bienes fisicos y que es necesario tomar

tambien en cuenta que no s6lo las pa
tentes forman parte del Good \ViH sino

que tarnbicn hay que considerar en eJ.
la organizacicn industrial a base de Ia
cual se formaria la Cosach.

Continuando con sus observaciones,
el Senor Ayala manihesta que inclu
yendo el valor de las patentee, el activo

qued6 asf con un total de £ 82 000 000.
Se escudtc en seguida el pasivo en el

cual sc considerc principalmente Ia deu
da fiotante de las distintas Comparias.

Esta deuda flotante alcanzaba a

£ I J 000 000 perteneciendo las partidas
mas [uertes a las Compafiias Lautaro,
Sabioncello y Anglo-Chilean.

Se contabilizaron edemas los divi
dendos por pagar despues del 30 de ju
nio ya que ello aparecfan como compro
misos contraidos despues de 1a entrada
de las Compafiias a la Cosach y no po
dian en consecuencia, eludirse

Se considero tambien las cuotas que
aun faltaban par pagar par terrenos que
el Gobierno habra entregadc a ciertas

Compafilas.
Se agregaron tambien las deudas a lar

go plazo, de las cuales, la mas fuerte era

de la Anglo-Chilean a los Senores Gug
genheim.

Se tomaron ademas en cuenta los
£ 8 000 000 en acciones preferidas Lau

taro, esto de acuerdo can las raiones

que ya ha dado en la sesi6n anterior.

Se incluyo par fin, ciertcs pagos que
debfan hacerse a Sloman y a Nitrate
Agencies

El valor total del pasivo result6 as! de
£ 45 000 000 y la diferencia entre el
activo y e1 pasivo quedo entonces en

$ I 457000000.
Como en este balance no se habian

considerado varias Compafifas que no
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habian ingresado aun a la Cosach y

que entraron a ella postericrmente. se

tome en cuenta que su avaluo disminui
ria Ia diferencia entre el activo y el

pasivo y disminuirfa, en consecuencia

tembten el Good \\.'i11; al considerar este

avaluo, el Balance quedarfa saldado can

un valor del Good \V ill inferior a los

300 000 000 de pesos fijados
EI Senor Ayala agrega que reconoce que

Ia Cosach quedaba as! con deudas apre

ctablcs: perc repite que Ia Com is ion
solo estudiaba el activo liquido y que
las deudas que envolvfa la negociacion
fueron conocldas par el pais entero.

En 10 que se refiere a las acciones pre
fer-ides Lautaro, cuyo ingreso aI pasivo
ha sido tan discutidc, advierte que, se

gun queda constancia en las cartas es

critas aI Senor Ramirez por las diversas

Compafiias, las acciones que se dieron
a la Compafiia Lautaro fueron dadas por
las acciones ordinarias y no por las accio

nes preferjdas.
Can la exposicion anterior ha querido

dejar establecido que hizo un estudio
serio y concienzudo del activo y del pa
siva de las Compafiias y que los apor
tes totales representan en real idad

I 500 000 000 de pesos.

No ha querido dtscutir el valor del

aporte Fiscal. Pero de-sea, en todo case,

observar que, si bien se ha dicho que Ia

renuncia al derecho de exportacion re

presentaba mas de $ 2 000 000 000,
bien pudiera ser que su valor fuera mu

cho menor. Esto porque. al formarse la

Cosach, el Fisco no percibfa ya la to

talidad de sus derechos y porque, al
haberse adoptado otros proyectos, el
derecho que el Fisco hubtera percibido
habria sido mucho menor. EI derecho
vale 10 que realmente iba a producir 0,

en otras palabras, vale 10 que Ia industria
hubiera valido.

La mismo podria decirse respecto a le
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pampa salitrera: ella valdrf 10 que valga
Ia industria. St el dla de manana se des
cubrtera un procedirnientc que permitie
ra a cada agricultor tener una maquina
para fijar el azoe del aire, e1 valor de la
industria salitrera toda se reduciria
a nada.

EI Senor Weistein observe que esc

argumento no t.iene valor alguno ya que
podria hacerse con igual razon, el ar

gumento contrario: si el die de manana
los pueblos que no consumen ahara sa

litre llegaran a utilizarlo en grande es

cala, el valor de la industria salitrera
aumentaria considerablemente.

El Senor Ayala se refiere en seguida al

decreto-ley N." 12. Expresa que quiere
dar a conocer la forma como esc decreta
ha side generado.

Los financistas extranjeros avisaron al

Cobierno que era imposible coloear to

dos los capitales que se necesitaban para
lanzar la Cosach y se propuso, en vista

de esto, que se mcdificara la forma en

que se harlan los pagos al Ftsco. Asi,
los pagos del afio 1930 se cobrarian con

el saldo que no habia pagado la industria;
los del afio 31, se pagartan en la forma
ind icada por la ley; en 10 que respecta a

los pagos de los efios 32 y 33, se cntrega
rfan en bonos inmediatamente.

Mucho se ha criticado al Gobierno el

haber aceptado esta ultima situaci6n;
pero es nccesario tomar en cuenta que,
si no se hubiera hecho, no habria podido
darse sclucion al problema salitrero.
Par otro lado, estes bonos son considers
dos como de primera clase, y no pueden.
por ello, sufrir una depreciacion aprecia
ble.

Se ha dicho tambten que este capital
en bonos sera servidc par la misma Co

sach, y que, en consecuencia, el Fisco
recfbira solo la mitad: pero esta afirma
cion es mas teonca que real ya que, si

el decreta no hubiera sido dictado habria
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sido necesano contratar deudas para ha
cer los pages al Fisco y esas deudas ha
brian debido sec tambien servidas por
la Cosach.

Para asegurar el servicio de los bonos
se Gj6 una cuota de S 60 tonelada. La

exportacion no podria hacerse sin pagar
previamente esa suma hasta cubrtr 1a
cuota necesaria para completar esc ser

vicio cada afio.

El seflor Huneeus ha dicho que este

servicic sera hecho por todas las Compa
fiias. Pero, en reaiidad, no es asi, pues. si

bien es cierto que la ley dice que el de
recho sera pagado tambien por Campa
filas extrafias a la Cosach, esto s610 debe
entenderse para el case de las Companies
subsidiaries.

El senor Huneeus dice que Ie extra i-in
la declaracion del senor Ayala y mani
fiesta que cree necesario aclarar en este

punto la disposicion legislative, a Ia
cual da lecture para recordar que sus

terminos expresan otra cosa. Desea que
quede constancia de la declaraci6n del
senor Superintendente.

EI sefior Ayala agrcga todavia que
qucd6 expresamente esnpulado que s i
la exportacion no alcanzara a cubrir por
medic del derecho fijado, e1 servicio de
los bonos, eI Gobierno no tiene mayor
obligaclon con los banqueros

Otra modificacion que el decreta ley
establece es la existencia de las Compa
fifes subsidiaries. Explica el Senor Aya
la que estc se debi6 a que tanto Ia Anglo
Chilean como la Lautaro tenian cjertas
modalidades que, a jutcio de los Aboga
dos, Ies impedia fermer parte directa
en la Cosach. Par 10 demas, estas Com
pafiias tienen cast la misma direcci6n
que le Cosaeh y se tiende a que esa di
reccion sea ejercitada totalmente par las
misrnas persona que dirigen la Cosach.

EI Senor Huneeus se ha refer'ido tam

bien a las Compafilas asociadas. Estas

son Compafifas que entregan su produe
cion a la Cosach y que pagan al Estado

par tonelada, 10 misrno que paga la
Cosach. Eso si, que a estes Companies
se les fija una euota de produccion, pues
es inaceptable que, ya que la Cosach ha

parado parte de sus plantas par la dis
rnmucion del mercado, estas Companfas
vinieran a acaparar ese mercado.

Otro punto que se ha discutido es la
situacion en que queda cl yodo dentro
de la Cosach. Segvn Ia legjslacion, exis

ten tre-, clases de producrores de salitre:
log productores adheridos a la Cosach,
los que se adhieren al Art. 39 de Ia Ley
':/ los produetores Iibres. Se ha tratado de
haeer con el yodo la misma organize
cion que con el salitre.

Los productores adherfdos a la Cosach

y los adheridos al Art. 3') de Ie Ley.
no pagan derecho, los productores libres
de salitre y que entreguen su produceion
de yodo a Ia Cosach, para su venta, pa

garan el mismo derecho actual de $ 6

por Kg.; los productores de yodo inde

pendientes, pagaran un derecho prohi
bitivo de $ 50 por Kg. El cstaneo del

yodo extste. en consecuencia: no estf
en manos del Gobierno pero queda en

manes de la Cosach.
Dado 10 avanzado de 13 hora. el Se

nor Presidente suspende la sesion acor

dandose cont inuar Ia discusion el pr6-
ximo Vtemes II a las 6,J0 P. M.

SESJON 355,' EXTRAORDINARIA
DEL INSTI1UTO, CELEBRADA EL
VIE�'\IES 11 DE SEPTIEMBRE DE
1931.

Presidida per don Carlos Hoerntng, se

abrio la seston a las 6.45 p_ M.
Se leyc y aprob6 el Acta de la seston

anterior.

Continuando en la discus ion del pro-



blema salitrero el refior Presidente ofrece
la palabra a! sd10r Bethwood Hobsbawn.
El senor Huneeus manifiesta que, can

la venia del senor Hobsbawn habla

querido hacerse cargo de algunas de las
observaciones hechas en Ia sesion an

terior par don Ricardo Ayala; pero que,
en vista de que el senor Ayala no esta

presente, prefiere esperar la Ilegada del
-efior Superintendente del Salitre. EI
.Sefior Riveros manifiesta que el sefior

Ayala vendra a la sesion en un momenta

mas por haber tenido que atender ocupa
ciones impostergables

Ocupa Ia tribuna el senor Hobsbawn.
quien lee la siguiente disertacion:

La critica que merece la exposicion
que escuchamos el martes pasado de

boca del Senor Superintendente del Sa

litre, es que fue clara, honesta y debit.
Clara y honesta como esperabamos

los que tcnemos el honor de conocerlo,
pero debil, de toda debiljdad, desde el
punto de vista de la cuesti6n que estamos

debatfendo en estas sesiones.
EI problema que estamos d iscuriendo

puede slntetizarse a saber:

.La Cosach. en su forma actual, res

guarda debidamente los intereses fis
cales y del pais envueltos en la Industria
Salnrera '

,Es 0 no la organizacicn que requiere
la Industria misma ?

LHa side garantido el negocio sabre
bases equitativas y justicieraa?

�Refieja a no esta organizacion las

disposiciones de la Ley que Ia creo?
St estas preguntas no pueden contestar

se sino negativamente, [precede su Ji
quidacion 0 disolucion anticipada 0 su

revision y reformat
EI Senor Superintendente ha relatado

su actuacion en la materia desde que

ocupc su puesto en Ncviembre del afio

pasado y de 10 expuesto por el se ve cla
ramente que a el 5010 le toco actuar en
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una situacicn ya completamente hecha y
consumada.

La ley habia sido promulgada ya des
de hace cuatro meses. Los aportes glo
bales ftjados y aceptados , el Cobterno se

habia abstenido en absoluto de tamar

parte en la reparticion del aporte global
entre k s industriales mismos y estaban
cerradas todas las puert.as per donde

podia entrar el .enor Super-intendente,
aunque hubiera querido hacerlo y aunque
el hubiera creido que cl negocio era malo.

Es perfectamente entendible que el
sefior Superintendente no pueda hablar
en los mementos aetuales con le franque
za y libertad que don Ricardo Ayala
probablemente hubiera querido , la cues

tion esta ahora en tela de juicio ante

todo el pals y sus opinioncs pertenecen
al Cobierno. EI ha relatado entonces a

nosotros la manera tal eual el ha proce
dido en la cuest.icn. Ha explicado como

se hizo la revision de los aportes que dio

lugar al informe presentado al Ministro
Senor Blanquier y publicado can fecha
4 de Agosto de t 931 y en las partes
pert.inentes ha dado las cxplicaciones del
case y del por que prccedic asf 0 asa,
porque acept6 tal 0 cual manera de pro
ceder y de interpretar el valor 0 la cali
dad de ciertos aportes.

Surge aqui una pregunta: �Quc habria
sucedldo st el senor Superintendente se

hubiese manifestado en dcsacuerdo can

la valuacion de los aportcs como par
ejemplo: si el senor Superintendente es

tuviese de acuerdo con mis ideas can

respecto a considerar estos aportes des
de el punta de vista de su valor efcctlvo,
en la nueva organizacion que se forma

para racionalizar la produce ion y comer

cio del Salitre de Chtie "

tEl Coblernc habria aceptado las
conclusiones del senor Superintendente
modificandc Ia organizacion de acuerdo
con sus valuaclones! �o habrfa procedl..
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do el Cobiemo de acuerdo con eu norma

traeada. destituycndo a1 senor Supertn
tendence i

t\o se habrla cambiado en forma algu
ria la organizacion ya trazada desde
haee mucho tiempo. desde antes que se

discuti6 18 Ley en el Congreso y no se

habrla cambrado en un apice Ia e. tructu

fa de esta organizacion
La Cosach fue formada, organizada,

oleada y sacramentada, mucho antes de

la llegada del senor Ayala a la Super in

tendencia y no hubo medios, bajo el

antiguo regimen, de cambiar ni uri punto,

ni una coma.

El seficr Superintendente me discul

para si expreso esta opinion tal vez in

discreta. El Gobierno escogic al senor

Ayala porque es un hombre de reconocida

integridad y capacidad tecnica, porque
de acuerdo con su politica necesitaba el

Gobiemo un hombre de esta talla, pero

10 necesitaba amarrado de pies y manos

como fiscaltzador delante de hombres

ya envejecidos en negocios internaciona

les, hombres que hablan ganado bien Ia
fama de ser los mas astutos en finanzas

internac Icnales.
Era necesario fa presencia de un hom

bre que dicra al pals las garantias ne

ccsanas de pureza de intencion y que sea

poseedor de sanas ideas, como el caballe
ro que ocupc la tribuna en Ia ultima
reunion, perc se Ie puso frente de un ne

gccio ya organizado y finiquitado.
EI senor Superintendente revise el

aporte global de la industria, revise el
Activo Inmovilizado, a sea el total de

salitre en las pampas aportadas y el va

lor actual de las maquinarias y despues
de aceptar ciertas explicaciones respecto
a la situacion de las accior.es de la C0m

pafiia Lautaro y los pages en efect.ivo

hechos a Sloman y Nitrate Agencies,
llego a la conclusion de que el aporte

global de la industria, a sea la diferencia

entre eJ total de los Actives y Pasivos
de todes las Companias. mas una apre
ciacion del valor intangible, como es el

Good Will de la Anglo-Chilean y e1 va

lor de la patente Guggenheim, alcan
zaba la suma de 1 500 millones de pesos.

El senor Superintendente dijo que
al proceder a esta revision 61 acepto dar
a estos aportes su avaluo en el momenta

de entrar a la Cosach.
Yo insistc en que este criteria es com

pletamente erroneo pues al proceder as!
se destruyc en absoluto el objet ivo prin
cipal de la racionalizacicn de la indus
tria.

El rrruco criteria apliceble debfa haber
aide el de contemplar el eveluo del apor
te efectivo de la industria, de acuerdo
con el objetivo primordial del negocio
mismo.

De ahl se puede deducir que la consoli
dacion propuesta por los Senores Gug
genheim y sobre la cual se desarrollo la

ley salitrera de la Cosach, no persiguio la

racionalizacion de la industria, sino la

proteccion de sus propios intereses y Ia
formactcn de un negocia que tba a bene

ficiar a ellos principalmente.
St el negocio de la explotacion de la

patente Guggenheim, en la Anglo-Chi
lean, hubiera tenido eI exito comercial
real necesano para justificar su aphca
cion como la base de la racionalizacion
de la industria salitrera, sus duefios no

hubieran aceptado el peso muerto en el

negocio de £ 35 millones representado
por el valor de las pampas y maquinarias,
base de la actual industria Shanks

Lisa y llanamente se habria adquirido
la pampa Nebraska y Pissis, en remate

publico para construir alla una planta
de 500 mil toneladas anuales y se hubie
ran adquirido Ia pampa San Martin de
la Campania Loa, para prolongar la vida
de Marfa Helena, y de esta manera la

industria sahtrera de Chile habrfa .pa-



Aelas

sado al control de los senores Guggenheim
de una manera comercial.

Ellos habrian controlado una produc
cion de 1 millen 800 mil toneladas

anuales, excluyendo de Ia producci6n
rodas las plantas ineficientes y antiguas,
sin la necesidad de comprarlas 0 de COTYl

pensar a sus duefios.
La financlacton de Ia nueva planta

habria side facil, dado el extto real del

negocio Anglo-Chilean y constatado feha

cientemente el valor comercial de la

patente.
La struacton de Ia Anglo-Chilean sin

embargo, fue la siguiente a1 final de 5

afios :

Compromises :

Bonos a 25 afios con 20

aiios de vida £ J 000 000
Bonos a 20 afios con 15

afica de vida J 000 000

E 6000000

Avances bancarios para
cubrtr perdidas en el

ejercicio de 5 afios .us$ 12000000
/1, vances bancarios en la

conclusion de la Insta-
leeton de Marfa Helena 18000000

us$ 10000000

Sus pampas aseguraban una vida de

s610 5 afios mas, para la planta y para el

negocio.

Sobre esta base no se puede eludir la

conclusion de que el negocio estaba
fracasado y habria sido rnuydiffcil si no

irnposible financier otro negocio sabre
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la base del sistema Guggenheim y que
no exfstla el peligro de ver pasar Ia in

dustria salitrera bajo el control de los

senores Guggenheim.
Repito que el unico cr iteric que debla

haberse empleado en el avaluo de los

aportes debia haberse contemplado el
rol que iban a jugar estos aportes en el

negocio mtsmo.

De ahi, que las pampas aportadas por
los part.icularcs debian haber sido ava

luadas en un precio de $ lOla tonelada.
5610 si tales pampas fuesen explotables
por la nueva organizaci6n y que s.Io las

maquinarias que iban a tomar parte en

la proc:lucci6n debian haber side avalua
das en su valor fisico.

El criteria de los orgamzadores del

negoclo Cue otro, y de ahl nace la burIa
absoluta y completa de los intereses fis
cales y del pals en el negocio.

Fueron dos los avaluos hechos El

primero fue el avaluo global de las in

dustrias. En este avaluo entraron todos
los valores pcsibles e imposibles. .Por que?
Con el s610 fin de aumentar el Activo

global para just.ificar la diferencia entre

este y el Pasivo en la suma no de $ 1 500
millones mas $ 398 millones el valor de

las acciones Lautaro y los pagas en

efect.ivo.
Este avalue de los aportes en total se

revise de parte del Fisco, y fue aceptado
par la Supertntendencla.

Considero que solo se empleo para

llegar a este avaluo asnnismo para su

revision, un criteria actuarial completa
mente en pugna con el objet.ivo princi
pal del negocio mismo,

De ahi nacio esta situacion curiosa:

La Ccmpafila I. G" duefia de Ia con

sclidacion alemana de los productores
sinteticos, el temibIe competidor, seg6n
se decfa, de nuestro salitre chileno, obra
con un capital de 799 347 800 reich
mark (I 598695600 mlc.) sus deven-
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tures suman: 294 641 800 reichmark
(599283 600 mlc.) sus gananctas en

1930 eran de 95 159 983.29 R. �/i 0 sean

S 190 J! 9 966.58 moneda corriente.

Su capacidad de produccion en nitro
geno es superior a la de 1a Cosach que
tiene un capital de $ 3 000 000 000 0 sea

el doble de la I. G F. y obligaciones de
£ 41 108 182�$ J 644327 2RO m]c 0

sea tres veces las de la I. C. F. y to

davia para haeer su programa de racio
nalizacicn de la industria hay que in
currir en gastos de un minimum de
900 a 1 000 millones de pesos mas, 0 sea

que sus obligaciones seran cinco veces mas
que las de la 1. C. F. Como dije en otra

ocasion esta racionalizacion de la indus
tria salitrera es completamente irracic
naI.

EI otro avaluo heche en este negoclo
rue el del aporte de cada particular. Este
segundo avaluo no t.iene nada en comun
con el apcrte global. Fue hecho por los
organizadores del negocio, la Anglo
Chilean

Para llegar al valor del aporte global
se necesitaba avaluar el aporre de cada
Compafiia, perc para Ajar el valor del
aporte de cada Compafifa. en la Cosach,
no se tom6 en consideracion su avaluo
en el aporte global, sino que se procedic
con un criterio muy distinto. Los orgn
nizadores del negccio despues de asegu
rarse asimismo el 70�;. del aporte global
repartieron el 3 O�) restante entre los
otros particulares.

St el aporte global s610 hubiera vahdo
$ I 000 millones entonces habrla eo

rrespondido a los Senores Guggenheim
$ 700 millones.

De los $ ! 500 millones de pesos en

acetones por repart.irse ya exclufdas del
aporte global los $ 400 millones de Lau
taro y Sloman etc. qued6 como botin
para los Senores Guggenheim $ 1 000
nullones en accjcnes despues de haber

transferido sus obligaciones a la Campa
nia Madre.

Es clara 1a ventaja que obtuvieron los
Senores Guggenheim mediante 13 sobre
avaluaci6n de los aporces corales.

Ahara, l c6mo afecta este avaluo de
los aportes en general, al otro 5 cia en el

negocio. aI Ftsco '

EI Pisco se desprendic de sus derechos
de exportacton para aumentar la capa
cidad de lucha de la industria, conten

tandose con una compensacion de 660
millcnes de pesos durante cuatro afios.
Debe notarse bien que en repetida decla
raciones publ icas hecbas per los duefios
de la patenre Guggenheim se dijo que el
salitre producido con el uso de esa pa
tente no requerfa rebeja de derechos para
luchar en el rnercado mundial de ezoe.
ASl es que el desprendirruentc de los de
rechos de parte del Frsco fue en bene
ficio de las pampas por explotarse con eJ
sistema Shanks que de otra manera no

podian seguir explotando.
El Senor Weistein observa al respecto

que hay aun otros aportes del Ftsco que
no han side tornados en cuenta. Es la

renuncia, por parte del Flsco. a los dere
chos y conrrtbuctones sobre acetones y
bonos de Ia Cosach. 10 cual puede sign i
hear cientos de millones de pesos.

EI plan de rectonalizacion no contem

pia la explotacion de estas pampas ni

de estas plantas as! que el sacrificio del
Fisco es, y siempre sera, un aportc va

Iioso a Ia raclonaltaacion de la industria
Asumimos: que el valor de los derechos

calculados 5610 en 100 millones anuales,
para dar una cifra y capitaliaandolos en

15 afios. representara .$ 1 SOD millones.
El Fisco aporta tambien 150 millones

de toneladas de salitre en pampas ex

plotables por el sistema Guggenheim
avaluadas en $ lOla tonelada, 0 sea,

S 1 500 millones de pesos
Total aporte del Flscc $ J 000000000.
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Se ha asignado a este aporte total un

valor de $ 1 500 millones, 0 sea el 50%
de su valor real.

St el Gobierno iba a entrar en un

negocio para racionalizar la industria
salitrera, para darle nueva vida, para

permitir gut' luchara ventajosarnente
con sus competidores, encuentro no s610

just ificable sino eminentementc comer

cia! apreciar estes valores aportados en

un 50CJ{ de su valor efectivo y real,
siernpre que el otro socio hubiera aporta
do semejante temperamento, 0 sea de

aportar valores reales y efect.ivos apre
ciados en un 507;, de su valor. Y debe
notarse bien que no es una novedad la

reducci6n del capital de un negocio en

haras del negocio mismo.

Arruinada una industria rnomentanea
mente, su reconstruccion, su consolida
cion, exige semejante proceder. pues no

es un sacrtficlo, es desprenderse de la
mitad en luger de perderlo todo.

.Podria el senor Superintendente, a

cualquiera que haya ten ida intervencion
directa 0 indirecta en cste negocio, de
cir que los particulares han procedido a

formar este negocio con este criterio ?

Un solo gesto de esta naturaleza indic6
el senor Supertntendente en su diserta
cion cuando, refirtendose a la Compafiia
Aguas Blancas, dijc que sus obligaciones
de £ 250 000 han sido aportadas a la
Cosach reducidas voluntarfamente has
ta £ 150000.

Los part.iculares, indlvidualmente y
en globo han aportado otro tempera
mento . el de exagerar el valor de sus

aportes como siempre han exagerado
el valor de sus negocics en tiempos
de bonanza. Honradamente avaluado el

aporte global de la industria no se puede
nunca llegar a un valor efecttvo de
£ 37 500000 pero avaluadc can el es

pfritu de racionalizarse para permitir
sostener con ventaja la lucha en los
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mercados de szoe. es absolutamente im

postble justificar dicho valor de £ 37 mi
Hones qumientos mil libras ni mucho me

nos el actual avaluo de £ 47450000.
E1 senor Superintendente dijo que

para avaluar debidamente las pampas
de acuerdo can el espiritu de racionaliza
cion que yo reclamaba, se habla reque
rtdo tiempo, mucho t.iempo. afios.

Me parece que esta racionalizacion se

ha heche apuradamente. Tenemos un

dichc en Ingles que dice: «Cesarse apu
radarnente significa arrepenttrse a 10

largo».
Racionalizarse apuradamente signifi

ca arrepent.irse para siempre y es apli
cable con igual razon en esre caso.

Se ha hablado sabre la flnanciacicn
del negocio y e1 senor Supcrlntendente
explico el alcance del decreto con fuerza
de ley N." 12 que, entre otras cosas, es

tablecic una especie de derecho de expor
tacion de $ 60 Ia tonelada de salitre, para

garantizar el pago del Interes y amort.i

zacion de los bonos emitidos por Ia Co
sach.

LQue stgnifica esta forma de garanti
zar el emprestitc? Para mi esto significa
una de dos casas:

o una desconfianaa en las perspectivas
de la industria saltrrera misma.

o una desconfianza en el negocio de
la Cosach.

Aparte de la {rase que mucho se ha
usado a esre respecto �. de acuerdo con

Jas modalidades del comercio Norte
Americana 0 del mercado

.

financiero
Norte-Americano». una emision de bo
nos se coloca con menor a mayor facili
dad de acuerdo can la rentabilidad del

negocio mlsmc

Tratandose de una Campania de la

responsabilidad y seriedad de la Cosach

podra decirse que 1a mayor 0 menor fa
cilidad de obtener dineros en los merca-
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dos extranjeros es un factor directo de la

rentabilidad del negocfo mismo.

Al exigir una garantla del dep6sito de

$ 60 por tonelada de salitre, previa su

exportacion, los banqueros sefialaban
su absoluta desconfianza en el negocio
y es seguro que aceptaban el cuadro

presentado por el Ministro Jaramillo al

Congreso, respecto a la rentabilidad del

negocio, como una apreciacion sin valor

y merito.

La garantia exigida es vergonzosa
desde cualquier punto de vista, traren
dose de un negocio de la importancia de

la Cosach, especialmente en vista del
inreres elevado que devengan los bonos,
7% los que fueron emit.ides con 4% de
descuento.

Para mi esto es el reflejo de la organ i

zacion mala del negocio mismo, pues
un bono de esta naturaleza yean esta

garantia absoluta, que devenga un in

teres tan elevado, debla haberse emit ide
a Ia par a aun can premia sea cual fuera
el estado del mercado financierc mundial.
Sin embargo, apesar de esta garantfa y
estos beneficios ofrecidos, el publico. en

Inglaterra, solo tomo el 7% del total de

la emision y los bonos fueron cctizados
en la Balsa de Londres inmediatamente

despues de su supuesta colocacion en

dos horas, can un descuento de a 2 a 2Y2%
bajo su preio de emision 96.

Refinendose a las Cornpafiias subsi
diarias legalizadas en el Decreto-Ley
N.» 12, el senor Superintendente explicc
las razones que motivaron Sll formacion.
Otra vez aparece la frase de las -mcda

lidades del mercado extranjero». Yo

quiero preguntar si no se conocian es

tas modalidades en Junia de 1930.

Claro que si. L Entonces por que no se

amold6 18 ley que se discut.io en el Con-

gresc de acuerdo con estas modalidades?

[Par que hubo necesidad de esperar
hasta los principios del afic 1931 para
usar las facultades extraordinarias para
amoldar la Ley de aeuerdo con estas

modalidades ?

i, Como es que durante la discusi6n de
la Ley salitrera en Junio y Julia del afio

1930 no se di6 cuenta alguna de los con

venios celebrados en Perfs entre el te

presentante del Gobierno y los particu
lares acerea de las acciones Lautaro y
del pago en efectivo para ciertos aportes,
convenios que modificaban Ia situaci6n
de equidad que Ia Ley estableci6 entre los

aportes fiscales e industriales?
EI senor Superintendente declare que

ha habido amplia discusion sabre la

Ley Salitrera en el Congreso as! que su

aceptacion can solo 20 y tantos votos en

contra en la Camara y s610 un voto en

contra, en el Senado, eomprueba que la

voluntad del pals fue ampliamente de
mostrada a favor de esta nueva organi
zaclon.

No es de mi incumbencia contradecir

esta aseveracion, pero debo decirles que
me extrafia mucho esta declaraclon del
Senor Superintendente en vista del cla
mor popular del Norte al Sur del pais
para una revision de la Ley.

EI senor Superintendente explic6 co

mo se habia l1egado a establecer Ia eco

nomia de $ 40 la tonelada en el costa del
salitre producido por Guggenheim com

parandolo con el costa media del Shanks
Personalmente no acepto el enteric

que se emple6 para llegar a esa compare
cion.

La suma de $ 35 por cada tonelada de
salitre producido, por el capitulo de amor

t.izacion de equipos de maquinarlas, con

tra $ 25 en el Shanks no me parece acep-



table, pero debo confesar que no acepto
dlscutir can el sobre estas apreciaciones
mientras que no tenga igual oportun idad

que el, para examiner las cures que for
maben Ia base de los calculos.

Ahara en resumen:

EI Senor Huneeus, a1 abrtr este deba
te el I." de Septiembre lleg6 a sets con

clusiones.
La primera dice <debe reconocerse al

Estado su part.icipacion del 50% en las
utilidades de la industria».

En la actual organizacion de la Cosach,
el Estado 5610 entra a percibir utilida
des despues de ser servldos los intereses

sabre los bonos, sabre las cbligaciones de
la industria no garantizadas. sobre las
acciones preferidas de Ia Cosach y sabre
las acetones de la Lautaro.

Las acciones prefertdas de la Cosach y
de la Lautaro tienen preferencias sabre
las acetones del Fisco pero representan
el aporte industrial.

Para servir estas obligactoncs totales
se requiere s 170 millones al ana de cuya
suma $ 70 millones requieren los bonos

y $ 100 millones las otras obligaciones y
acciones preferidas

Asumimos, que en el ana 1933-34 ha
bra una produccion de 2 millones 500
mil toneladas y que el consumo sera igual,
habiendose liquidado los stock actuales.

Asurnimos tambien un precio de vente

de £ S.10 la tonelada en Europa y

$ US 42 en E. U. y un costo de produc
cion media de £ 4, 0 sea $ 160 la tonela
da f. A. S. puerto chilena y £ 2 la tonela

da para fletes, propaganda y otros gastos
En total una utilidad de ,£ 2-;'-"2 la tone

lada 0 sea, £ 6 250 OOO� $ 250 000 000.
Descontados los $ 70000 OOO-intere

ses, etc. sobre los bonos quedaran:
$ lS0 000 000 de ganancia neta, 1a que
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debla distribuirse 50% para el Flsco y

50% para los industriales, a sea: $ 90

millones para el Ftsco y $ 90 miJlones para
los industriales.

Dejamos a un lado la provision para
fondos de eventualidades y otros capitu
los. Despue s de servir los bonos hay que
servtr las otras obligaciones can $ 100

millones de pesos quedando lfquido s610.

$ 80 000 000 para repart.ir entre las
acciones A y B 0 sea que el Fisco recibi
ra $ 48 000 000 y las acetones ordinarias
B $ 32 ODD 000.

En total, la reparticion de las utilida

des sera

Fisco $ 48000000

Industriales $ 100 000 000

Industriales J2 000000

$ 48 COQ 000 s 132 000 000

o sea en lugar del 50% cada uno sera

26% 81 Fisco

74% a los industriales.
Es obvio que esto no refleja eI espiritu

de la Ley salnrera. La segunda conclu

sicn es de elemental logica. La tercera

conclusion trata de la revision de los

aportes y de dejar en libertad de trabajar
independientemente a aquellas Companies
que desean hacerlo.

Creo que he dejado comprobado la

necesidad de revisar los aportes estable
ciendo su avaluo de acuerdo can e1 es

pirttu de racionalizar la industria.
Sera necesario, edemas, garantizar

la libertad de trabajo independiente
La cuarta conclusion trata de la mo

dificacion del decreto can fuerza de Ley
N.o 12 y no hay cuestion de que es ra

clonal pedir semejante modtficacion.
La quinta conclusi6n trata de la regla

mentacion de la existencia de Compafiias
independientes de la Cosuch. Como la

ley contempl6 la lfbertad de productores
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independientes es natural que debe he
eerlo efectivo y facilitar su objeto.

Sera obvio que sj se establece cuotas

de producci6n para las Compafilas in

dependientes, dependiendo estas cuotas

en 18 capacidad total de produccicn de
ia Cosach, incluso de plantas Guggen
heim y Shanks, siempre habra que ins
talar oficinas de doble de su capacidad
para trabajar con 50o/c; de capacidad, 10

que, es inicuo.

Creo que hemos dejadc establecidc
que:

1 ,(I La Cosach no resguarda debida
mente los intereses Ftscales ni del pais:

2 0 Que su forma actual no es Ia que
requiere 18 industria misrna ;

3." Que no ha stdo organizada sabre
bases equitativas ni justicieras.

4.° Que no refleja las disposiciones de
Ia Ley que la crec. as! que no queda otra

cosa que su [iquidacion 0 disolucion an

t.icipada 0 en defecto su revision y re

forma.

Terminadas las observaciones del Se
fior Hobsba-..vn, el Serer Prestdente agra
dece at conferencista su colaboracion y
ofrece la palabra al Sefior Huneeus, eo

contrandose presence en 1a sala el Sefior
Don Ricardo Ayala.

EI Sefior Huneeus manifiesta que 10
dicho par el Sefior Hobsbawn le ahorra
gran parte de las observactones que se

proponia hacer. Desea. sin embargo,
insistir sabre algunos puntos tratados
por el senor Ayala en la sesi6n anterior.

EI seficr Supertntendente del Salitre
afirmo que la ley de Ia Cosach no decta
cosa alguna sabre el deber del Gobierno
de intervenir en Ia distribucion de los
aportes entre las distintas Compaftlas.
E1 Senor Huneeus no ha dicha que Ia
Ley estableaca esta intervencion ; se ha

Iimitado a hacer notar que, sin lugar a

dudas, el espfritu de la ley fue ese, aun

que no hubiera quedado expresamente
conslgnado en ella.

Respecto a la informacion del Senor
Ayala en 10 que se refiere al Oficio pre
sentado a Ia Comision de Hacienda del
Senado por el Mlnistro de Hacienda Don
Rodolfo JaramiIIo, haee notar que en

else mencionan ya las negoclaciones de
Paris. Ese informe lleva fecha lOde ]u

lio. Sin embargo, en Septiembre del mis

rna ano, busco asiduamente datos res

pectos a las negociaciones iniciadas sin

conseguir uno s 10 y obteniendo, como

respuesta. que no se sebfa aun como se

haria la distrfbuclon. Esto revela que
los Senores Guggenheim no part.icipa
ron sus ideas sabre la repart.icion a

aquellas Compafifas cuya adhesion Ies
era necesarta, que producido el acuerdo
con estes. las Companfas restantes que
daban a merced de ellos.

Resalta asi una vez mas Iajusticia dela
conclusion propuesta por e! en el sentido
de que hay que tratar que las Compazfas
que no tuvieron libertad de accion, re

cuperen esa I Ibertad
EI argumento de que la negociacion

fuc estudiada y aceptada par el Congreso
no tiene a su juicio Ia fuerza que se pre
tende darIe, si se toma en cuenta la st
tuacion en que se encontraba el Congreso.
A este respecto observa el Senor Weistem
que el mismo Congreso que vot6 [avera
blemente par gran mayorfa la ley- de la
Cosach acaba de aeordar par unanimi
dad la aceptacion de cargos contra don
Carlos Castro Ruiz, Mintstro de Hacienda
que prcpicic el despacho de esa ley.

EI Senor Ayala ha manifestado que
no puede ni pretende crtticar la ley salt....

trera. Ha dicho que se limite a oponer a Ia
afinnaci6n del Senor Huneeus Ia cpi
nion del propic Ministro que participc en

su discusion; el Senor Ayala recibio ins-
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trucclones precisas en las cuales no po
dia extramilitarse. A este respecto, el
Senor Huneeus desea dejar establectdo

que desliga completamente la actitud
del sefior Ayala de las crrticas que ha
hecho a la negociacion salitrera y que
desde el principio dijo que abordaba este

estudto en busea de soluciones pasando
por alto las crfticas a las personas ya que
no podrian estas mejorar la condic ion
del Estado.

En relacion con cl Good Will ha mani

festado que la ley establece que las pa
tentes deben tncluirse en el valor de los

aportes y se ve en la necesidad de man

tener esta aflrmacton ya que el Incise

J.' del Art. 7. c de la Ley, al cual da nue

vamente lectura, 10 establece as! clara
mente.

Segun 10 mantfiesta el Senor Ayala,
el valor de una planta de un mill6n de
toneladas da capacidad, (vale aproxi
madamente 40 millosnes de dollars a

sea $ 320 000 000). Estimando en 400

millones de pesos el valor de una planta
para I 300 000 toneladas, no parece
razonable haber adjudicado a Marla He
lena y a Pedro Valdivia un valor supe
rior a esa suma. Qctere aceptar que ellas

puedan haberse avaluadc por su costa,
sin tamar en cuenta que la planta de

Marla Helena en 5 afios de trabajo ha
bia dado una perdida de veinte millones
de pesos anuales. Esto esta, sin embargo,
muy lejos de los S 2 200 000 000 pagados,
de los cuales, $ I 500 000 000 fueron en

tregados en dinero efectrvo
Nadie pretenders que Ia diferencia

entre los 400 millones y los 2 200 mtllo
nes represente el valor de las pampas

aportadas. A este respecto hay que ob
servar que esas pampas ::0:1 relativamente

pobres y en cambio las reservas salitreras
totales del Estado que figuran en el
balance del afio pasado en 4 600 millones
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de pesos, fueron avaluadas en 1 500 mi
Ilones. Y para el Cobterno al que se dijo
que se capitaltzarfan sus derechos de

exportacion no se Ie tome en cuenta esta

renuncia, ni se le da Good Will.
EI r efior Hobsbawn hace notar, res

pecto al avaluo del aporte fiscal, que se

destinan mas de 100 millones de pesos
al servicio de las deudas de los sefiores

Guggenheim y que, 10 que es mconcebi

blc. el estado ha renunciado edemas to

talmente al derecho de $ RO par ton. No

pudo ser este el esplritu del legislador:
esc espiritu ha sldo indiscutiblernente
como se dijo en el Mensaje, el dar al

Estado el 50% de la industria y a los

part.iculares el otro 507;-;
EI Senor Huneeus expresa que a ese

objeto t.iende, precisamente, la primera
de las conclusiones que ha sometido al

Instttuto: que desearfa orientar el de
bate para no perderse en divagaciones y
detalles y que, a falta de otras conclu

stones, se permite proponer el concretar

se a la discusion de las que €:1 ha propues
to.

Est ima que, dada la situaci6n actual,
no pretende disolver la Cosach y que s610

quiere trabajar porque se mejoren las
condiciones para el Gobierno y para la
industria no adherida a ella.

EI Sefior Ayala ha dicho que el costa

del salitre en cancha producido por Marfa

Helena, resulta de $ 80 la tonelada de
salitre centr ifugado y de $ 90 la tonelada
de salitre granulado, mientras que, por
el procedimiento Shanks, este costo se

eleva a $ l25 por tonelada.
Haec presente el Senor Huneeus que,

segun un estudio de los Senores Clayton
y Orr que tiene en su poder, se deduce

que 22 oficinas pueden producir I 300 000
toneladas con un costo de $ 102 la tone

lada y agrega que ese estudio le merece

fc ya que conto con la aprobacion del
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sefior Ayala a quien se [0 ha mostrado
y quien hizo de el una revision a 18 li
gera.

Termine el Senor Huneeus huciendo
observar que el recargo de las deudas de
las Ofcinas Guggenheim sobre el costa

de explotacicn es de mas 0 menos $ 100
[a tonelada y que, s610 debido a esto,
e1 coste tiene que ser enormemente ma

yor que el costo obtenido por el proce
dimiento Shanks. Todas sus observa
ciones anteriores ponen de manifiesro
que no se ha realizado la reparticion por
mitades que prescribe 18 Icy

El serer Ayala expresa que es un

error pretender calcular la rentabilidad
del negccio salitrero, basendose en las
condiciones actuales. aSI como tampoco
podrfa calcularse la rentabilidad de un

negccio de cobre 0 de trigo. basandose en

los precios actuaies de estos productos.
El Mensaje del Ejecutivc rue enviado

al Congreso cuando las condiciones exis
centes eran muy distintas ; de modo que
fijar precios para los efios que corren,
es una utopia.

Del estudio de las Compafifas adhert
das el afio 30, y como promedio de los
afios 1929 y 1930, se deduce que elIas
tuvieron un costa puesto bordo de S 175;
si a e110 se agrega el servicic de las deu
das y los gastos de administracicn, etc.

se llega a un costo puesto bordo de
$ 244 por ton. Esce era el cstado real de
1a industria en 1930, y con €:1, se lIega a la
conclusion de que cl procedimiento Gug
genheim produciria una utilidad de
$ 53 por tonelada

Se sigue un debate sabre los costas de

produccion, terrninado eI cual se suspende
la sesicn a las 8.40 P. M., acordandosc
reunirse nuevamente el proximo Mertes
15 a las 6.30 PM,

SESION 356,0 DEL INSTITUTO, CE
LEBRADA EL VIER,,\;ES 15 DE
SEPTlEMBRE DE 193 I

Presidida por don Carlos Hoeming,
se abno la sesion a las 6.35 P. M,

Se Ieyo y aprob6 el acta de la sesion
anterior.

El sefior Prestdente da cuenta de he
berse recfbtdo una carta de 1a Sociedad
Salttrera Vuscovic & Cia. Lde. Y otra de
don Domenico Mongillo. EI secretario lee
ambas cartas.

Hace en seguida uso de la palabra el

senor don Mariano Riveros, quien lee
10 siguiente:

«Durante la discus ion del problema
saltcrero que se ha desarrollado en el sene

de este lnstituto, se han hecho declara
clones y rectificaciones sabre las cuales
convtene Hamar la atencion. a fin de que
se las tenga presentc al redactar las con

clusiones definitivas a que se Begue so

brc el estudio de tan tmportante materia.
Como el Sefior Ayala 10 manifesto

desde el primer momenta, nuestro papel
se ha limitado a aclarar 0 rectificar apre
ciaciones que aqui 0 en Ia pre.nsa se han
hecho sabre puntoa relacionados con la

organizacicn de la Cosach. y sabre los
cuales Ie ha cabido interveneion a Ia Su
perintendencia del Salitre. No hemos
venido a defender 13 ley de la Cosach ni
intereses de particulares, hemos traido
aquf datos absolutamente fidedignos pa
ra mantener la discusion sabre hechos
reales y no sabre aprcciactones.

El punta principal que ha tratadc el

Superintendente del Salitre se refiere
al informe de la Comision de Aportes y
31 avaluo del Good Will. Sobre 13 valo
r-izacicn de los Aportes el Sefior Ayala
ha dado las explicaciones de detalle so-
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bre eI modus operandi que se ha seguido
por Ia Superintendencia, Ilegando a Ia

conclusion que la diferencia entre el

Activo y Pasivo de las diferentes Compa
fiias constituyentes de la Cosach, 0 sea el

Activo liquidc de elias, representa un

valor de $ I 500 000 000 (mil quinientos
millones), comprendiendo en esa suma el

valor del Good Will que ha sido pagado
totalmente en acciones ordinarfas y en

tendiendose por «Good Vv' ill» no solo el

derecho de usar las patentes Cuggenheim
sino que tambien la organizacion tecni
ca. financiera y comercial de Ia Anglo
Chilean, sabre cuya base se ha organ i

zadc la Compafiia de Salitre de Chile,
Se ha dicho por el Senor Ayala que

el valor asignado al Good W i11 es una

estimacion prudente de un 25 a un 30%
de [a utflidad que reportarfa para la

Campania de Salitre de Chile seguir
produciendo salitre con este sistema mas

econ6mico, durante los 12 efios de vida

que le rest en a las patentes.
Se ha dicho que el sistema Guggen

heim no representa una ventaja positi
va sabre el sistema Shanks, y que aun
el libre usa de 10 que constituye sus pa
tentes podrfa ser empleado sin tener que
recurrir al paga de regalias u otra forma
de pago. A este respeeto me voy a per
mitir dar lectura a un articulo publicado
en la Revista Financiera de Salitre y
Minas en Marzo del ana pasado, que se

refiere a este sistema y donde se enume

ra las ventajas pt-incipales de el y 10 que

constituye el invento resguardado por
las patentes.

El Senor Riveros lee el articulo en

cuestion, el cual es firrnado por el Senor

Hobsbawn. En el se alaba Ia tecnica del

prccedimiento Guggenheim despues de
hacer su descripcion detallada.

Con 10 expresado en el articulo que
acabo de leer del Senor Hobsbawn,
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continua el senor Rrveros, y can los da
tos proporcicnado por el Senor Ayala
sobre costas, se demuestra que eI proce
dfrruento Guggenheim tiene uri valor

que no se puede desconocer y esta res

guardado por patentes que impiden su

libre usa

E1 Senor Hobsbawn desea hacer des

aparecer cualquiera idea de contradic
cion entre el articulo lejdo por el Senor
Rtveros y las opiniones que en estas se

slones ha manifestado

Quiere dejar bien en claro que, en el

articulo, alaba el procedimiento en su

aspecto tecnico .. Ahara 10 ataca pues,
ha side un fracaso comercial. Nada t iene

que ver, pues, aquel articulo can 10 que
ha manifestado en reuniones anteriores.

Para el calculo del avaluo del Good
Will par la Sub-Comision de Aportes,
se toma en consideracion unicamente el
menor coste de produce ion ; pero yo
considero que dentro de esa vak-riza
cion del -Cood Will», se encuentra

comprendido el page de ciertos derecbos

que tenia adquiridos la Campania Anglo
Chilean en Ia industria salitrera

En efecto, la Anglo Chilean controlaba
sin contrapesos mas del 60% de la in

dustria despues de haber tornado el

control de la Campania Lautaro. No Ie

habrfa side diflcil tamar el manejo de
otra Campania para dominar por com

pleto en esta gran industria de tanta

importancia en la Vida economtca de la

Nacion.
Al iniciarse esta negociacion, habla

ofertas pendientes de venta de algunas
Compafiias al grupo Lautaro-Anglo Chi
lean.

EI ingreso de la Lautaro y Anglo Chi
lean a la Cosach ha impedidc dejar fue
fa del control del Gobierno una fraccion

tan importante de esta poclerosa indus
tria, ya que este por rnedio de sus Di-
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rectores en 13 Cosach. puede votar cual

quler acuerdo que sea contrar-io al in
teres general del pais.

Estimo que comercialmente hablando,
ese predominio sabre la industria que
tenia la Anglo Chilean y que ha perdido
en gran parte al ingresar a Ia Cosach,
puede ser vaJorizado en dinero y debe
considerarse ccmprendido en el pago de!
-Good Will.

La capacidad Iinanciera de Ia firma
Guggenheim aportada a la Cosach no se

puede desconocer Del emprestitc de
33 millones de dollars colocado hace poco
por la Cosach, Ia firma Guggenheim ha

suscrtto 10 millones de dollars.
EI mejor aprovechamientc de los te

rrenos como consecuencia de la explota
ci6n mecanica de Ia pampa, viene a be
nefictar tambien directamente al Fisco.
ya que con 85 millones de toneladas de
salitre contenido en sus pampas y recu

perables por el sistema Shanks, completa
su aporte de 150 millones de toneladas

que seran aprovechados por el sistema

Cugcenhelm. En otras palabras, esto

equivale a aumentar en 75% a 10 menos.
ia reserva salitral del Estado.

El Senor Huneeus manifesto en Ia se

sion pasada que el Frsco habia entregado
a Ia Cosach por 1 500 millones de pesos
todas sus reservas salitrales avaluadas en

4 600 millones de pesos en el Activo
Fiscal

Es efectivo que en el Balance de los

Brenes de! Estado figure esa partida:
pero no cabe duda que SLI valor-izacion
deriva de est.imar a $ lOla tonelada una

reserve total de 460 mlllones de toneladas
de salitre. El precio de $ 10 la tonelada
se establece en Ia ley de la Cosach y es

el mismo que sc ha fijado en las entregas
de terrenos fiscales hechas en los ultimos
afios.

Como el Ftsco se compromete seg{m la

ley de la Ccsach a entregar hasta 150

miUones de toneladas, el saldo de 310
rnillones de toneladas, 0 sea 3 100 rnt
lIones de pesos pueden seguir figurandc
en el Activo Fiscal

Sobre esto rnismo voy a leer la expo
sicion del Cobterno hecha en Octubre del
afio pasado. (Lee el parrafo pertinente
piig. 49 y 50 del folleto N.o 27 de la OA
cina del Presupuesto, tttulado «Campa
fila de Salitre de Chile»)

Se ha dicho aqui tambien, Sezer Pre
siderite que e! Congreso y el publico en

general, entendio que las deudas de la
industria set-ian servidas directamente
par los industriales y que las utilidades
del Pisco no serfan disminuidas por ese

gravamen.
I\.·1e voy a permitir dar lectura al Cap

VI I del Mensaje del Ejecuttvo enviado
al Honorable Congreso para la dlscusion
de la Ley de la Cosach. donde se dernuestra
en forma evidente que las Compafilas
entregarfan a la Cosach como aporte
sus activos y paslvos. haciendose cargo
la Cosach del servicto de las deudas de
la industria. (Lee pag. 15 del mismo fo

lleto] .

Tambten se ha manifestado por el
Senor Huneeus que el Aporte Fiscal a la
Cosach representa Ia Capitalizacion de
los derechos de exportacion que percibfa
el F iscc a razon de $ 100 per tonelada.

Sabemos, Senor Presidente, que el

Ftsco. no estaba cobrando $ 100 por to

nelada esros ult imcs afios, ya que por
intermedio de 18 -Ceja de Fomento Sa
litrero devolvia una parte importante de
este derecho

EI Senor Ayala indica en una de las
reuniones antericres que la industria



consolidada (sin incluir Ia Anglo Chilean)
hebia percibido par concepto de utillda
des en el afio 1929-1930, Ia cantidad de

$ 53 par tonelada de salitre vendldo y

que descontando $ 81 que page al Fisco
como derecho de exportacion del salitre,
sufti6 una perdida de $ 28 por tonelada.

En el ana que ocurrfa esto. Ia industria

vendi6 mas 0 menos 2 200 000 toneladas
a un precio de 1416 F A. S. ($ 291 por

ronelada).
En el ana salitrero que terminc el

I." de Jul io de este ana, la vente alcan

zo aproximadamente a 1 500 000 tone

Iadas a un precio de 1316 ($ 270 por to

nelada). No tenemos todavia datos exec

tos, pero can estos antecedentes creo que
la utilidad de 1a industria, sin pagar los

derechos de expcrtacton sera del orden
de los $ 20 par tonelada.

Pregunto yo, �a estos precios de venia

del salitre podia 1a industria seguir pa

gando S 100 de derecho de exportacion?
� Se puede entonees hablar de capita

lizacion del derecho total que antes

exist.ia ?

La que se dijo es que la industria en

epccas normales, eseo es con ventas de

2500000, toneladas a 1516 (310 pesos

por tonelada), podia esperar una utili
dad de 270 millones de pesos, la que re

parttda entre el Fisco e industriales per
mitla capitalizando esca utilidad, fijar
en I 500 miilones de pesos el aporte de

cada uno de estos dos socjos.

Este y no otro es el orfgen del Capital
de la Campania de Salitre de Chile y

esos valores se dijo, estaran representa
dos en la Cosach por los Actives y Pa

sivos de todas las Compafiias Consttcu

yentes y por el aporte del Ftsco de 150

millones de toneladas de salitre estimadas
a b lOla ronelada,

Como di]o al principio. la Superin
tendencia por encargo del Gobierno, €S

tudi6 el Aporte de las Compafifas para
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verificar si sus Activos liquidos que apor
taban, representaban 0 no los I 500 000

pesos que se Ie reconocerfa como capi
tal en acetones de la serie B.

En el ana salitrero que corremcs, no

se divisa la posibilidad de mejorar apre
ciablemente Ia venta del ana anterior

y el precio 1"Qj\,/[" de venta F. S. sera

probablemente de 1216 par qq. m. 0 sea

$ 250 por Ton.
En esta situacion la industria no ha

brfa pod ida marchar m aun con Ia elimi
naci6n total del derecho y el Fisco no

habria percibido sino una suma insigni
ficante par derecho de expcrtacion de

salitre
La concentraclon salitrera, Ie ha per

mit.ide recibir al Fisco 184 millones de

pesos en el ana pasado y 180 millones
en el presente ana, dtsponiendo, al mis

mo tiempo. de 330 millones de pesos en

bonos por los derechos de los afios 1932

y 1933, los que podria liquidar desde

luego con una perdida mas 0 menos

del 10% sabre el valor a que fueron re

cibidos.
Dentro de esta struacion de crisis

enorme porque atraviesa el mundo y
con un stock de 2 500 000 toneladas de

salitre sin vender que tiene la Compafiia
de salitre de Chile, se mantiene Oficinas
en trabaja que producen mas de 100000

toneladas de salitre mensualmente y
se da trabajo a mas ° menos 20 000

obreros.

Sin la intervencion del Coblerno en

asta industria y sin el poder Iinanciero

que ha logrado reunir la Campania de

Salitre de Chile, esta situacicn no habrta

podido mantenerse y la industria sali
trera estarla casi en su total idad parali
zada

En el ano 1926, durante 18 crisis an

tericr de la industria, no existfa la crt

sls mundial que hoy tenemos, los stocks

de salitre no eran tan grandes como ahora
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Le llama ante todo Ia atencicn y la
menta el criteria riguroso y pesimista
que la Superintendencia aplica para

apreciar los aportes del Estado frente
a la generosidad y largueza de criteria

que se manifiestan para apreciar los

aportes de los refiores Guggenheim.
Sin embargo, estas ultimas diferencias
de apreciacion no tienen cabida alguna
sf como 10 ha dicho antes, se considera
e1 Art. 3." del Art. 7.° de 1a Ley N." 4863

que dice: «En las escrituras de transfe-
reneia del Activo a que se refiere Ia le

tra A). (Esta letra dice: (Las acetones

El senor Presidente .agradece al se- de la sene B. . s610 podran sec pagadas:

y los precios de venta del producto eran

apreciablernente mejores. Sin embargo la

produccion de salitre se redujo a 70 000

toneladas mensuales, 0 sea 40 000 to

neladas de menor produccion que ahora.
Los obreros ocupados en la industria
eran practicamente el mismo numero.

Con estos antecedentes deseo unica
mente !levar al convenclmiento de los

que me escuchan que la influencia de!

Gobierno es preponderante actualmente
en los manejos de Ia industria salitrera

y la polltica desarrol1ada por los Direc
tores Fiscales en Ia Campania de Salitre
de Chile, lleva como principal objet iva

el interes nacional.
Nosotros como empleados del Ccbier

no que hemos tenido alguna interven

cion en los ajustes finales de la organ i

zacion de Ia Compafiia de Salitre de

Chile miramos con simpatia el debate

promovido en el sene de este Inst.ituto

par el Senor Huneeus, ya que el permi

tira ilustrar a gran parte de la opinion
publica del pais y formarse un juicio
sereno y verdadero sobre este problema
tan discutido.

Par ultimo, creo Senor Presidente,
que aclarados hasta donde ha side po

sible los puntas de mayor interes en este

debate corresponderfa al Instituto ocu

parse de las conclusiones sefialadas por
el Senor Huneeus

,

Nuestras ocupaciones no nos permiten
seguir concurriendo dos veces por se

mana a estas interesantes discusiones

pero puede manifestar a nombre del
Senor Ayala y del que habla, que esta-

mas a las ordenes de cualquier Com is ion
de miembros de este Instituto que de
see consultar a aclarar nuevas dudas
sabre este particular»

fior Riveros sus observaciones y ofrece
la palabra.

EI senor De Castro pregunta st se

va a iniciar Ia discusi6n de las conclu
siones presentadas por el sefior Huneeus,
a 10 cual el Senor Prestdente observa

que ella no es posible par el momenta

ya que, segun el Reglamento del Institu
to las conclusiones propuestas par una

persona ajena a el deben ser aprobadas
por el Directorio, el cual no sc ha pro
nunciado aun

El sefior Wachholz haee indicacion

para que se nombre una Com is ion del
sene del Instituto con el fin de estudiar
Jas observaciones hechas en el curso de
las sesiones por los diferentes conferen

cistas

En vista de que el Directorio no se ha

pronunciado aun sabre las conclusiones

propuestas, el senor Presidente hace
ver que procede esperar primero ese

pronunciamiento y observa que el Di
rectorio tomara muy en cuenta Ia obser

vacron del senor Wachholz. Queda as!
acordado.

Se ofrece 1a palabra al senor Huneeus

quien expresa que desea evitar que pue
da quedar una impresion equivccada
despues de oir las palabras del senor

Riveros. j
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a) con el valor del aporte de Sociedades
o Empresas salitreras de cuyo Activo y

Pastve se haga cargo Ia Compafiia» ), de

bera. ncesariamente, Incluirse y especi
ficarse, ademas de los bienes que compo

nen dicho Activo, cada uno de los pro

cedimientos y patentes de invencicn

que las Compafiias tengan en usa 0 de

que sean duefias y que deberan formar

parte de los aportes> .

E1 Senor Riveros ha dicho que el

avaluo de $ 4 600 000 de las pampas
fiscales que aparece en el Balance de los

Benes del Estado, se deriva de est imar

a $ lOla tonelada una reserva total de

460 millones de toneladas de salitre y

que esc mismo precio de $ lase establece

en Ia Ley de la Cosach. Llega con ello

a Ia conclusion que, al cntregar el Fiscc
s610 150 millones de toneladas, el saldo

de 310 rnillones de toneladas, 0 sea,

3 100 millones de pesos, pueden seguir
figurando en el Activo Fiscal. Oivida

sin embargo el Senor Riveros que Ia ley
prohibe al Estado disponer de una sola

estaca hasta no habet completado le

entrega de 150 millones de toneladas de

salitre que el Estado entregara a me

dida que la Cosach 10 pida y que, en

consecuencia, basta con que la Cosach

plda s6Jo 149 millones de toneladas para

que el Fisco no pueda haeer cosa alguna
con el resto de sus pampas. Mantiene

pues firme su juicio acerca de la renuncia

que Imports al Estado este contrato de

4 600 millones de su activo.

AI refertrse a su afirmacicn de que se

debe reconocer al Estado e! 50% de la

industria, basada en la frase del mensaje
que dice: «Esta nueva ley reemplaza,
efecttvamente. el derecho de exporta
cion de salitre por una part.icipacicn del

50% en las ut.ilidades de la industria,
capitalizandc para el efeeto, el derecho
de exportaci6n, el Senor Riveros ha

hecho notar que debia tomarse en cuenta
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Ia capacidad financiera de la firma

Guggenheim Bros. Sin embargo, el texto

mismo del Mensaje dice que, una de las

consideraciones que aconsejan llevar a

efecto la Cosach. es el refuerzo del ere

dito que con ella se obtiene, 10 que per
mit ira aportar grandes capitales a la

industria, es 16gico entonces que, ba
sandose en esta misma afirmacion se

hubiera heche la reserve del credito

para mantar nuevas Oficmas en vez de

comprometerlc hasta Iiquidarlo en he

cerse cargo de las deudas fabulosas de

los Senores Guggeheim.
Ha afirmado tambien el Senor Ri

veros que, sino se hubiera formado la

Cosach, el Cobierno se hubiera vista

privado de las rentas salitreras. A este

respecto, recuerda el Senor Huneeus que
ha mencionado ya un lnforme que es

tudian 23 oficinas salitreras y que Ileva
la firma de Tecnicos muy competentes
como son los Senores Clayton y Orr.
Dice este informe que, can 22 300 hom

bres se podia obtener una produccion
de I 077000 qq. mensuales a un cosro

media de $ 102 la tonelada, en cancha.

Tomando en cuenta $ 50 par flete de
cancha a bordo y $ 50 por flete de bordo

a Europa, se lIega a una cifra de $ 202

la tonelada. En todo caso, se obtiene un

costa enormemcnte inferior al obte

rudo por el procedimiento Guggenheim
que lleva el recargo de 103 intereses de

sus deudas.
Ei Senor Rtveros manlfiesta que este

informe es 5610 una mera epreciacion.
La Superintendencia del Salitre ha

confeccionado un cuadro de terminos
medics de costo para un millen doscien

tas mil toneladas de produccion. EI ter

mmo media general resulta de $ J 59, J 5

por "[on.
El Senor De Castro haee notar que,

segun 10 manifiesta el Senor Riveros,
ese costa de $ 159,15 es el de la tonela-
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da puesta bordo. Como el precio de
$ l02 que indica el Senor Huneeus es

por la tonelada en cancha, ambos datos
concuerdan perfectamente.

El senor Huneeus contradice la aAr
mac ion del Senor Riveros rcspecto a que
e1 informe por el citado sea una mera

apreciacion. Los Senores Clayton y Orr
son Tecnicos de gran prfictica y compe
tencia por 10 eual es necesario tomar

debidamente en cuenta su opinion.
Este estudic, agregado a que el saldo

entre el Activo realizable y el Pasivo
exigible de esas Compafiias era de
£ 1 116 000 a favor, manifiesta la con

veniencia, ya expresada por el en otra
ocaslon de haber organizado la Campa
fiia a base de estas Oficinas, dejando ais
Iadas las Compafiias Guggenheim. Se
habrfa obtenido as! una competencia de

produce ion en la pampa ya que habrlan
existide en ella capitales de diversas na

cionalidades.
La expresado anteriormente y los de

eumentos exhibidcs, reehazan par si so

los las objeciones del Senor Rrveros, res

pectc a que los derechos de exportaclon
no habrian podido subsistir y que, en

consccuencia, su capitalizacicn no era

procedente.
EI Senor Riveros expresa que €:1 5610

se ha referido al hecho de que habfa un

gran stock acumulado y a que la venta

era muy pequefia: no se ha referido a los
costos de produccion. Hece notar que las
Compafiias que aparecen en el mformc
de los Senores (Jayton y Orr tienen un

considerable stock en cancha. La forma
cion de la Cosach permite seguir traba
jando art.ificialmente, es decir, explotan
do salitre sin que ella sea necesario para
las necesidades del mercado. Si la Co
sach no existiera, no habrfa habido ca

pitales para hacer frente a esta srruacton
y, como consccuencia de ella, ia desocu

paci6n habrta side muchc mayor: Ia

Asoctacion de Productores no habrfa
obtenido los creditos suficientes para
seguir trabajando en balde

EI senor Huneeus analiza y rebate
esta apreciacicn con el heche de que la
situacicn financiera de las Compafiias
citadas era sana y favorable y term ina

diciendo que cree haber dejado sentadas,
con 10 dicho, sus observaciones antertores

y demostrado que las conclusiones par
el propuestas son 16gicas y justas y me

jorarfan Ia situacton actual de la indus
tria que es 10 que const.ituye su asp ira
cion

El sefior Riveros quiere dejar estable
cido que s610 ha querido ilustrar el crt

ter-io de los que Ie escuchan ; que no

defiende a nadie en particular y que 5610
desea el mayor bien para el pals y para
la industria salitrera

EI senor \\/eistein estudia una circu

lar distrrbuida en el memento de Ianzar
los bonos de la Cosach con fecha 27 de
Marzo y firmada por el senor Cappelen
Smith. De los datos de esa circular se

deduce que la industria no ha ida per
diendo su mercado, sino, por e1 contrario,
aumentando su mercado. Por otro lado,
observe. el senor Pablo Ramirez pu
blico un informe pesimista en el cual se

demosrraba una decl inacion palpable
de la expectat.iva salitrera. Hay entonces

una manifiesta contradlcc ion entre Ia

expcsicion del Ministro de Hacienda y la
del senor Cappelen Smith.

El Senor Hobsbavn manlfiesta que,
en muchas ocasiones, en vfsperas de la
formacion de Ia C::osach,· el ha sostenido
que los miS1TIOS que exhibian la industria
salitrera como arruinada habian side los
causantes de esa situacion.

En 1927 y 1928, el consumo cope to

talmente 1a produccion de salitre; en

esos afios, aquel fue un record para cuaI

quier perfodo normal. En los afios 1928
y 1929, la industria trabaj6 sabre una



garantia dada por el Gobferno, en el pre
cio de venta. La industria produja en

tonces tres millones trescientas mil to

neladas sin que esa producci6n fuera

toralmente absori-ida en cl mercado. EI

consumo de esos afios constituyo ram

bien un record; pero era tan enorme la

diferencia entre 1a produccicn y la venta,

que se acumulo un stock de grandes pro

porciones.
Se demuestra entonces claramente que

los mismos que pregonaban Ia mala si

tuaci6n de la industria, contr-ibuian a

aumentar el stock en caneha y que,

cuando Ia industria estuvo verdaderamen
te estrangulada, propusieron la raciona

hzacion.

Estima, par esto, que no se debe to

mar en cuenta las observacfones de esras

personas, ya que ellas carecen de Ia au

toridad que se lcs pudiera atribuir.
Los Senores Riveros y Ayala no tu

vjeron participacion en el origen de estas

negcciaciones ; pero ellos incurrieron,

posteriormente, en el error de deseartar

totalmente el procedimiento Shanks sten

do que estc procedimiento no tenia cul

pa alguna en la decl inae i6n de la indus
tria salitrera.

La industria no necesitaba la racionali

zecton de la produccion, sino la racionali

zacron de las ventas

EI informe citado par cl Senor Hu

neeus este firmado por hombres de gran
de experlencia. La experlencta permtte
hacer apreciaciones y exige que ellas

sean tomadas en consideracion No

puede, par esto despreciarse, las conclu

stones a que se llegan en ese informe.

Hay que notar, edemas, que en ese

informe se incluyen Oficmas como la
Ramirez que tiene mas de 40 eros de

existencia y que ha devuelto ya varfas
veces el capital a sus accionistas. Esta

Oficina ticne todas sus instalaciones y
SUs pampas completamente arnortiza-
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das, y sin embargo, figure can una euota

de amortizaclon de 9 d. Esto estaria bien

para una simple operacion de contabili
dad; pero, euando se trata de la selva
ci6n de una industria en ruinas, es un

criteria perfectamente errado
EI sefior Ayala ha dicho que, edemas

de los costos existentes, existen $ 75 par
Ton. de gastos en Europa. En esc mo

rnenro. el Sefior Hobsbawn sugn-io el
tnreres que habria en conocer el detalle
de esos gastos e insiste en que serla de

importancia conocerlo. EI sefior Riveros

expresa que se trata de gastos indirectos

y que no se refieren s610 a gastos de las

Companlas en Europa, sino tambien a

o trcs gastos generales como de propagan
da etc, El senor Hobsbawn puede con

sultar ese detalle en la Superfntendencta
del Salitre

Continua el senor Hobsbawn haciendo
notar que el senor Riveros se ha refer-do
a que los Directores del Gobierno en la
Cosach tienen autoridad suficlente para

resguardar los intereses del Ftsco. Tiene
a la vista un articulo de don Ricardo
Salas Edwards en el cual expresa que,

eunque la escritura social enumera 27
facultades importantes del Directorio,
s610 cinco puede ser objetadas per los

Directores Fiscales. Ese articulo llega
a la conclusion que, si las acciones de la

Cosaeh pasaran a monos rivales, los

Directores del Fisco no podrlan hacer

otra cosa que acatar las Directivas de los

enemigos del salitre.
Es necesar-io cons iderar que los costos

estaolectdos para cl salitre pueden llegar
a ser totalmentc ficticios, pues puede
hacerse pasar este salitre por las manos

de distinros intermediaries lJegando al

consurnidor con un costo muy superior
y produciendo ganancias s610 para los

intermediaries. Ahara bien, st las ac

clones de la Cosach pasaran a manos del
salitre aintetico, esos intermediaries pu-
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dieran sec los mtsmos que controlan la

Campania.
EI sefior Rtveros observa que los cos

(as cn el extranjero no pueden fijarse sin

autorizacion de los Dtrectores del Flsco.
Ademas, los Dtrectores que representan
al Coblerno. pueden vetar cualquier
acuerdo.

EI senor Hobsbawn expresa que exis

ten mil millones de pesos en acciones or

dinanas B; que acaba de lanzarse una

emision en Londres y que, a pesar de
tener un valor nominal de 50 sh. por
accion, la cotizacion ha side de 5 sh.

El peligro esta en que esas acciones

pasen a manas de los que quisicran con

trolar e1 salitre chilena y que los duefios
de las acciones B. nambren sus Direc
tores con instrucc tones de colocar Agen
tes comerciales que, reduciendo sus ac

tividades, mantengan la industria sali
trera en estagnacion. permitiendo as! la
salida de los productos rivales.

EI Senor Presidente agradece la pre
sencia del encargado de negocios de
Holanda, Senor Lamping y de don Ale
jandro Bezantlla y Ievanta la seston a las
8.40 P. M., qu-dando acordado segutr la
discusion el proximo Mattes 22 a la
misma hora.

SESION 357.' DEL INSTITUTO, CE
LEBRADA EL MARTES 22 DE SEP
TIEMBRE DE 1931.

Prestdtda por don Carlos Hoerrung,
se abrio la sesion a las 6.45 P. M.

Se leyo el Acta de 1a sesion anterior

y fue aprobada
Se dIO tambien lectura ados cartas

rectbidas por el I.nstituto: una del Se
fior don Charles Lehmann y otra del
Senor don Jorge Saavedra R.

EI Senor Lehmann estudta las obser
vaciones hechas en el curso de las sesjo-

,

nes del Instituto y llega a las siguientes
conclusiones:

1".0 EI procedirniento Guggenheim es

mejor que cualquier ocro procedimlento
debido a su menor costo y a que puede
beneficiar caliches de baja ley, 10 que
aumenta enormemente las reservas sa

litrales deJ pais. En el curso del debate
no se ha probado 10 contrario.

2.0 La nacionalizacion de la industria
sal itrera ha side hecha can la formaci6n
de una gran Sociedad, como productor
unico en grande escala. sjguiendo 10 que
han hecho los mismos cornpetidores del

salitre chilena y las otras principales in
dustrias mundiales ; y, par consiguiente,
los resultados obtcntdos par Empresas
similares en otros paises. demuestran las

grandes ventajas que tiene una industria
nacionalizada en una grande Empresa,
en Jugar de ser repart.ida entre una can

tidad de Scctedades chicas. En nuestro

caso, tres Oficmas produciran 10 mismo

que antes producian mas de cien Oficmas.
Una sola Compafiia sal itrera es favorable

para el pais.
3.0 La base de Ia Cosach es el proce

dimiento y Oficmas Guggenheim asl que

puede considerarse justa que esta firma
reciba un porcentaje considerable de las
acetones correspondientes a los aportes.

El Senor Saavedra acompafia un estu

dio que propene 1a valorizaci6n de nuestro

salitre en condiciones de poderse vender
a un prccjo superior al indicado como

precio actual, en el curso de la discusi6n.
Manifiesta que ella puede hacerse, trans

formando el salitre en Nitrato de Po
tasa. Propane, en consecuencia, la si

gutenre solucjon:
<Aumentar el Capital de la Cosach,

en conformidad al Art. 14 de dicha ley,
descs-andose a pagar al Estado, e1 apor
te que haria de sus reservas potasicas,
que son aun mayores que las del salitre,
pues el pals tiene sales potaslcas suficien-
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tes para transformar todo el salitre de
Chile en Nitrate de Porasa.

I:La incorporactcn de este nuevo apor
te aumentaria la participactcn del Es

tedo en los negoctos de Ja Cosach, le
darla el derecho que su rnisma ley esta

blece, para aumentar el numero de sus

Directores, salvaria a la Cosach, convir

tiendola de un negocio expuesto a pura

perdlda. en uno de utilidades>.
Ofrectda la palabra. ei Senor De Cas

tro refuta las observaciones del sefior

Lehmann que se viene de leer.

Argumenta que nada ticne que ver Ia

ley en pampa con la ley en maquina.
Es efect ivo que el procedimiento Gug
genheim permite trabajar cahches en

rnaquinas de baja ley; perc elloe no

pueden sino proverur de pampas de rica

ley, ya que la pala mecanica haec bajar
la ley del caliche debido a las mater-las

extrafias que es Iorzoso recoger tambien
con ellas. Ha dicho ya en atra ocasion
que una ley en pampa de 17% baja
con la extraccion mecanica hasta 6%:
No es posible, en ccnsecuencia. afirrnar

que el procedimiento Guggenheim pueda
explotar pampas de baja ley.

Par otra parte, no es posible aplicar
en general la idea que Ja racionalizacion
trae siempre consigo el abaratarniento
de la produccion. Ha sido este un punto
muy discutidc en Francia y otros paises
de Europa y se ha llegado a Ia conclu
slon de que, en muchcs casos, Ia racio

nalizacion es contraproducente Esto
sucede principalmente cuando Ia mano

de obra es barata, ya que las maquinas
recarga enormemente la producci6n por

concepto de capitales invert.ides. Baste
solo considerar que, para pagar los inte

reses de las maqumas de Marfa Helena,
salen mensualmente del pals dos millones
de pesos, can el consigu iente perjuicio
para la economla nacional.

Par 10 demas, este asunto de las ven-
,
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tajas 0 desventajas del procedimiento
Guggenheim es una cuestion accesoria;
no hay datos suficienres para juzgarla
con pleno conocimiento, ya que siempre
se estrella can e1 secrete de ciertas cifras.

La cuestlon principal es la forma co

mo se han determinadc los aportes.
El Sefior Huneeus concuerda tambien

en que Ia comparacion entre el proce
dirnlento Shanks y el procedimiento
Guggenheim no es el punto fundamental;
perc desea hacer nata r que no se ha re...

futedo la observacion sobre que el pro
cedirniento Cuggenbetm trae consigo,
fuera de los gastos de produccion la
suma de $ 100 por tonelada par concepto
de servicio de deudas. Se ha declarado

que el costa de una plant a para un rni

lion de toneladas de capac idad es de
40 millones de dollars Asumiendo un

valor de 400 millones de pesos para una

planta con I 300 000 toneladas de ca

pacidad, resulta que el valor de las ins

talaciones Guggenheim es de 400 milia
nes de pesos, mientras que el aporte de
los senores Guggenheim ha side avalua
do en 2 200000 millones de pesos

EI Sefior Riveros observa que, en ese

aporte esta incluidc el F. C. de Tccopi
lla fuera de varias plantas Shanks de
la Cornpafiia Lautaro y de las instala
clones en los puertos, etc,

EI Senor Huneeus acepta esta recti

Jlcaclon. pero inslste en que ella no resta

fuerza alguna a su argurnento, ya que
todos esos otros aportes no podrfan ava

luarse en mas de $ 200 000 000.
Frente al aporte de los Senores Gug

genheim esta 10 que se paga a1 Estado

par la totalidad de sus reservas salitra
les y por la renuncia a los derechos de

exportacton.
Par esto, no hay que desviar la dis

eusi6n a un punta de importancia se

cundaria. Existen Oflcmas Shanks que

producen tan barato como las Oficines
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Guggenheim, de modo que Ia compara
cion entre ambos prccedimientos es muy
relative.

El eje de Ia cuestion es la revision de

una negociacion ya hecha y el mejora
miento de las condiciones en que quedan
los intereses fiscales, los que fueron to

tal y absolutamente postcrgados.
EI Sefior De Castro hace ver que la

circular citada por el Senor Weistein en

1a sesion anterior esca en total desacuer

do con el informe de 18 Sub-Com is ion
de eporte y cita, en apoyo de esta afir

macon, varies cifras de aportes como

las de Grace Sloman, por ejemplo, que
son diferentes segun se las consulte en

la circular firmada por el Senor Cap-e
len Smith 0 en cl Informe de la Sub
Com is ion de Aportes.

EI Senor Riveros observa que en esta

circular se trata de un Balance pro-for
ma del Senor Cap'-elen Smith el cual

no ha side aprobado por el Directcrio
de la Cosach. Puede exp!icar Ia diferen
cia mencionada par el Senor De Castro

respeeto a las Oficinas Sloman, Ia cual

se debe a que los bonos fueron avaluados

con un 10% de recargo. No conoce a

que se debe la diferencia indicada para
Grace. lnsiste en que este Balance no ha

sido autorizado por nadie.
El Senor De Castro replica que, en

todo caso los datos suministrados par el
Senor R iveros demuestran que hay aquf
una grave irregularidad en la const itu

cion de la Compafiia.
Siguiendo en sus observaciones haec

notar que el Senor Ayala ha manifesta
do que las Compafiias podian recurrir al

arbitrajc del Presidente de la Republica
o acogerse al Art. 39 de la Ley. Esto s6lo
se refiere, sin embargo, a las Compafiias
que no tuvieran compromise alguno an

terior. Por otra parte, postcriormente, el

decreto-Iey N." 12 hizc aun mas iluso-

rio este recurso impidiendo aun acogerse
al Art. 39.

El Reglamento de Ia Ley dictado por
otro decreto ley puso todavia mas tra

bas al trabajo de las Compafilas tnde

pendientes.
Refinendose en segutda a las Compa

fiias subsidiaries, hace notar que tienen

este caracter las dos Cornpafifas nortea

mer-icanas Es un easo untco en Chile
el de estas Compafilas que conservan

sus bienes a su nombre, hactendose car

go Ia Cosach de todas sus deudas. Se

gun el decreta-ley N." 12 son subsidiarias
Ias Compafiias cuyo 80% pertenezca
a la Cosach 0 a una Compafila en la cual

tenga ingerencia Ia Cosach. De aqui
resulta que Ia Ccmpafiia Lautaro es una

subsidiaria indirecta.
T iene en sus manos el «T imes de

Londres- en el cual se haec la relaci6n
de la ultima Junta de Accionistas de Ia

Comparifa Lautaro. En esta Junta, los
accionistas protestaron duramente del

procedimiento seguido con ellos y mani

festaron que, antes de iniciar accion ju
dicial alguna esperarfan Ia resolucton de
finitiva del Cobierno de Chile, ya que no

podlan concebir que un Cobterno man

tuviera semejante absurdo.

La Cosach se declare legalmente ins

talada el 12 de Abril por el decreta �."
2827. St s6lo se anulara este decreto,
quedarla de hecho anulada la Cosach.

Para el establecimiento de las Campa
fiias subsidiar-ies se dicto el decreta
N." 2935 de 29 de Abril. Este decreta

declara .ncidenta'mente que tienen carsc

ter de subsidiarias las Compafilas Lautaro

y Anglo Chilean. Luego, despues de ins

talada 1egalmente la Cosach se establecen
las Compafiias subsidiaries cuando de
bicrcn haccrlo antes.

E1 Senor Fontaine pide Ia palabra y
lee la siguiente diserracron:



Dado el terrene en que debe colocarme

en este debate, creo muy probable que

no voy a agradar a los amigos ni a los

enemigos de la Cosecb. :t\'o vengo, pues,
tras el halago de obtener aplausos ; par
el contrario, muy probablemente sere

censurado, con tanta mayor energla cuan

to mayor sea el apasionamientc de los

que han tornado posiciones en esta dis

cusion.
St Intervengo en este debate es porque

estoy convencido de que es mi deber

hacerlo: como chilena, por cuanto se es

ta discutiendo un problema de 'vital irn

pcrtancia para el pais: como rniembro

del Institute porque 1�', debo el concurso

de los antecedentes que conozco a fin

de que sean tornados en cuenta en la
resclucion que se adopte.

I. POSICION DEL INSTITUTO FREiS"TE AL

ESTUDIO DE LA COSACH.

He expresado con toda franqueza y

detenimientc al Senor Presidente del

Instituto mis puntas de vista respecto
de la situacion de la Institucion frente

a este debate. No creo oportuno exten

derme en un anal isis de esto, que con

cleme s610 al Institute. en una asam

blea publica como 1a presente

Antecedentes.-j\unque s610 he tenido

oportunidad de concurrir a las ult imas

reuniones que se han efectuado aqui
para estudiar la actual forma de consti

tucion de la Cosach y no tengo copia
de las conclusiones 0 puntas de discus ion

que se han presentado, me ha parecido
ver que, no obstante que Ia mayorla de

los presences ha eludido, en general, el

hacer alusiones 0 imputaciones perso

nales, se ha transparentado en mas de

una exposicion 0 replica, cierto descono-
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cimiento del verdadero rol que han juga
do la Superintendcncia del Salitre y al

gunos funcionarios.

Como antecedentes del estudio, creo

util esclarecer este punta.

En primer luger, la Superintendencia
de Salitre no propicio la formaci6n de la
Cosach ni tuvo a su cargo su prepare
cion. Se cre6 para ella una Comision

especial.
EI Consejo de Fomento Salitrero que

formaba parte preponderante de la Su

perintendencia no tuvo intervene ion al

guna en tales gestiones, ni se llevaron

para su pronunciamiento y discusion
esos antecedentes.

El entonees Superintendente de Sa
litre Sefior Edmundo Delcourt, no fue

partidario de la Cosach y puedo aun de

cir, que oportunamente recomend6 al

Gobierno que reuniera una Comisi6n de

expertos y de personalidades de presti
gio conccedoras de 1a industria para que
esrudiara una selecton de conjunto del

problema salitrero.
En 10 que a mi respecta, puedo probar

tambien que no estuve de acuerdo con

la formaci6n de la Cosach y que oportu
namente hice las objeciones del caso ante

los funcionatios correspondientes, 0 el

Cobiemo.
Si manitiesto aqui que estlrno que pu

do encontrarse soluciones mas favora
bles del problema salitrero, no hago si

no mantenerrne Invar iablernente dentro
de las conviccicnes que he sostenido des
de el primer momenta

Par los motivos que explicare mas ade

Iante, no creo oportuno e1 exponer ahara
cuales fueron las diversas razones que
me movieron a atacar Ia formacion de
la Cosach, y si aludo a esto es solamente
con el objeto de que no se piense que yo
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vengo en el caracter de propiciador de
esa entidad, a favorecerla directa 0 in

directamente.

La circunstancia de haber side con

trarto a la formacion de Ia Cosach. por
cuanto creia que se podia encontrar

otras soluciones mas favorables para los

intereses fiscales y especialmente nacio

nales y mi actuacion como funcionario
de 1a Superintendencia me han perm i

tide profundizar un poco en la mente y
era el espiritu de los organizadores de
esa enttdad. Aunque en franca contrapo
sicion de ideas con ellos, debo reconocer

que hasta este momento no tengo mo

tive alguno para pensar que ellos no

hayan procedido con perfecta buena Fe,
convencidos de haber encontrado una

sclucton muy conveniente para Chile.
El mantener una opinion contrapuesta

no da derecho para negarles a ellos la

posihilldad de tener razon, pensar de
otra manera es eolocarse en el terreno

de la intransigencia y atribuirse una in fa

Iibilidad de Ia eual, par desgracia, todos
los presentes carecemos.

ALGUNAS OBSERVACIONES SOBRE at.

DEBATE

Para hacer resaltar 10 muy discutido

que en general son los argumentos es

grtmidoa en pro y en contra de la Co

sach, voy a haeer algunos breves comen

tarios respecto de observaciones que se

han hecho en el curse del debate.

Refiriendose al perfodo anterior a Ia

formacion de Ia Cosaeh, se ha censurado

que el Ministeric de Hacienda obligara
forzadamente a los industriales salitre
ros a un aumento desconsiderado de la

produccion.

Convtene tener presente que el Go
bierno no podia obligar materialmente
a los industriales a que aumentaran su

produccion mas alla de 10 que ellos esti

maran racional hacer y que salamente

podia estimularlos a ellos. EI estimulo

empleado fue en un tiempo el asegurar
les un precio minimc de venta, y en otro,
el pagarles una bonificacion por expor
tacion.

Sin perder de vista que cualquiera
que fuese el procedimiento adoptado,
era de todos modos indispensable que
e1 Fisco alivianara Ia pesada carga del
derecho de exportacion, insostenible en

las condiciones en que se encontraba Ia
industria salitrera, debe reconocerse que
el curso repidamente ascendente del
volumen anual de ventas, justificaba el

abrigar buenas expectativas para el
futuro.

No hubiera side 16gico que el Ffsco
se mostrara pesimista.

Producido el decaimiento de las ven

tas muchos ban side los que han criticado
el aumento de la produccicn y, sin olvi
dar 10 facil que es criticar sabre le base
de hechos consumados, cabe preguntar,
ique habrfa dicho la opinion publica,
que habrian pensado las clases trabaja
doras si el Gobierno hubiera tendido a

limitar la produccion can la consiguiente
desccupacion de obreros y de empleados 1

i.No se hubiera dicho que el Gobiemo

por cautelar los intereses a los Capita
Iistas de los industriales salitreros, habla
sacrtficado los intereses del Fisco y las
necesidades de trabajo de Ia clase obrera?

Se ha censurado tambien el prccedi
miento segu ido para flj ar la cuota de

incorporacicn de cada Campania en

la Cosach, sefialando que el Gobierno
hubiera debido asumir el papel de regu-
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lador 0 de arbitro para haeer mas equi
tativas esas asignaciones.

Yo respeto esta opinion aSI como la

de los que piensan que pudo buscarse

terceros arbftrcs para que zanjaran 1a

dlficultad de los avaluos de aportes de

ingreso, perc, en 10 que respecta a la

postble gestion del Cooierno como ar

bitro, conviene tener presente que siendo

que el Fisco entrarfa como el soclo mas

importante, st el Gobterno hubiera inter

venido en los avaluos de (as aportcs de

ingreso se hubiera podido atrtbuir a toda

la organizacion de Ia Cosach un caracter

de expropiacion oficial obligada. con los

consiguientes peligros de reclamaciones

mternacionales, esto sin considerar e1

riesgo en que hubieran puestc su repu

tacion los funcionarios que e1 Gobierno

designara para marcar llneas divisorias
en ese mar tumultuoso de encontrados
intereses pecuniarics.

OBjETO DE ESTA EXPOSlcro'\J

De prop6sito he evirado el entrar a

fondo en el estudio de las objeciones for

muladas en este debate. Hubiera debido

rnanifestar mi concordancia con unas y

mi desacuerdo can otras, a a 10 menos,

con el alcance can que han sido presen
tadas, y aunque me merece el mayor

respeto mi apreciado ex Jefe don Ricar

do Ayala, disientc de muchas de sus opi
niones, reconociendole arnpliamente una

recta y sana intenci6n.
Mi abstenci6n obedece a Ia conviccicn

que me asiste de que este debate no es

oportuno.
Antes de entrar a estudiar las cuestio

nes que convendria corregir, creo es

necesario saber pr'imero st tal correcci6n
sera posible en la pract.ica.

St despues de un prclijo anal isis y de

un detenido estudio llegaramos a la con-
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elusion de que los altos intereses del pais
aconsejan alterar tal 0 cual disposicicn
de la ley 0 forma de aplicacion, a modi
ficacion introducida por decretos pos

tenores. (que habremos obcentdo si nos

estrellamos ante una imposibilidad legal
o practica? Creo que nada de provecho
para el pais, y s: mucho de perjudicial,
pues no hay duda de que este debate si

no ha de llegar a una finalidad concreta

posit iva no puede menos que dafiar los

intcreses de Ia Cosach y en consecuencia

los del pais y del Fecc en ella compro
met ides.

Si supiera que de un estudio del Ins
t.ituto pudiera resultar una modificacion
efectiva de Ia Cosach, favorable a los

intereses del pais, prestaria gustoso mi

modesto concurso para analizar detent
damente cada una de las objeciones, cada

uno de los reparos formulados hasta

ahara, mucho de los cuales comciden

can las observaciones que oportuna
mente represente.

Pero, mientras no se esrablezca que

hay tal posibilidad, considero y considera
re que este debate no solamente no es

beneflcoso, sino perjudicial porque sem

brara Ia desconfianza en nuestra indus
tria en su forma actual de organizaci6n
entre los medias de cap italistas extran

j eros con cuyo concurso nos es indispen
sable cantar al mismo t.iempo, que alen

tara a nuestros compet.idores 13 esperan
za de ver disgregada a la industria sali
trera en su nueva organraacton, cuya
efictencia tanto se habra ponderado.

Par esto, est.irno que antes de proseguir
en este debate convcndrle que se consul

tara al Colegio de Abogados para saber
si seria legalmente posible que el (';0-
bterno encarara una revision de la forma

actual de const.itucion de Ia Cosach,
as! como tambien necesrramos saber si

tal revision serfa compatible en Ia aitua

cion de ligazones econormcas que ex is-
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ten actuelmente entre el Ftsco y la men

cionada Campania de Salitre de Chile
Este punto podrfa consultarse al Senor
Ministro de Hacienda.

Si am bas respuestas fueran afirmari
vas podrfamos if al estudto del problema
con la esperanza de seguir fieles a nues

tro imperattvo profesional: proyecta pa
ra construir.

La contra rio serla alimentar esteril
mente el fuego de las recriminaciones y
de las crtttcas en estos mementos en que
mas que nunca el pals necesita el concur

so de todos los ciudadanos, la estrecha y
mutua union de todos, para salvar las
dificiles circunstancias actuales.

En consecuencia, deja presentada la
proposicion de que se suspenda este de
bate para consultar al Senor Ministrc
de Hacienda, respectc de si serfa praotico
y legalmente posible una revision 0 re

forma de la actual forma de constitucion
de la Compaata de Salitre de Chile».

Terminadas las observaciones del Se
nor Fontaine, el Senor Navarrete la
menta no huber asist.ido a las sesiones
anteriores para estar completamente en

antecedentes de 10 discuticio, pero quiere
observer. respecto a 10 d Icho par el
Senor Fontaine, dado los antecedentes
del lnst.ituto de Ingenteros. no puede
hacer el cargo que las discusioncs han
sido lIevadas con un caraccer de apasio
namiento. Esta seguro que esto no ha po
dido ser asi. El �'ef'ior Fontaine ha in
currido ademas, en una ccntradlccton,
pues ha empezado por manifestar que esta
en la obligacion de aportar su concurso

a las deliberaciones del lnstttuto (i'� In
gcnicro pero h terminado negendole
ese concurSO basta que no se haya can

sultado al Cole-no de Abogados y al
Senor Ministro de Hacienda.

EI Senor Navarrete estima que hay
obligacion de estudiar esre asunto de
vital importancia para el pals_ Paises ex-

tranjeros nos han criticado duramente
por este negociacion y es por esto de
imprescindible necesidad el analizarla
scrfa y extensamentc St se llegara a Ia
conclusion de que redo ha side bien
heche y que nada hay que observer.
tanto mejor ; pero. si se lIegara a la con

clusion contraria, habria que decirlo
francamenre

EI Senor Fontaine rechaza la idea de
conrradtcclcn en sus palabras enunctadas
pot el Senor Navarrete. Su unica idea
es que antes de discutir y criticar. es

necesario saber si es 0 no posible desha
cer ya 10 heche. Sl no 10 fuera, SCd3
inutil y perjudicial para el pals, la con

tinuacion de estc debate.
El Senor de Castro observe que es

imrt.il de pedir la opinion del Colegio
de Abogados, pucs ella ha sido ya expre
sada, declarando por aclemacion que
todos los decretos leyes son inconstitu
cionales. Per 10 oemas. este asunto csta
ya en discus ion en la Com is ion lnvest i

gadora de los actos Cuhernattvos, y, en

consecuencia. su suspension en el Ins
tituto de Ingenicros no podria evitar
que ella siguiera dilucfdandose en la Co
mision invest.igadora. No v : por 10 de
mas, en esta discusion perjuicic alguno
para la Cosach, ya que los bonos colcca
des en Estados Unidos, Holande. Sui
za y otros paises, tendran que ser respe
tados y que, en cuanto a los demfis bo
nos que estan en poder de los Salftreros.
ellosno han salido ni podra � salir al mer

cado
Se concede en seguida Ia palabra al

Senor Emihano L6pez, quien expc ric lc

siguicntc .

Aunque en e. interesante debate, que se

ha mantcnido por varias sesjones en el
Jnscltuto de lngentcros, sabre la parte
legal y econ6mica de la formaci6n de la



,
-Compafiia de Salitre de Chile" se han
ofdo aseveraciones sabre Ia racionaliza
cion de las indusrrias, que estimo no son

aceptables en el sene de un .nstrtuto de

lngenieros; sin embargo, por no entor

pecer esc debate. tan interesante v tan

util para los que no 10 hemos estudiado

erpeclalmente, no ha-te querido llamar
la atencion sol re dichas aeveraciones.

Pero, como se ha repecido nuevamente,

que la raclonalracion y la rnecarriracion
de las industrras es un error, me yeo

obligado a tratar el asunto. por ha-er
sostenido 10 contrario en artfculos pu
blicadrs el af.o pa-ado en los ,\:-�JI..LES
del rnismo Institute.

Se ha s-stentdo que los tra-ajos de 1a
Ofictna 1\1ar1a Elena- han fracasado,
porque se han tenido hasra el memento

fuertec perdidas de dinero en suo; cast

cuatro primeros a[\o" de t: a: - ajo. Sob-e
ello voy a ccuparme a Ia I L era; no para

jurtificar 10 que ahi ha ocurrido, sino

para ex-Lear como se han motivado al

gunas de eses perdida- 0 algunos de los

grande s gasrcs que; e estiman no justi
ficados, lamentando que personas m:1-S
indicadns no se l-ayan anne! 'ado a ex

pltcar este asunto teen-co, pa a evitar

eirores de concepto al tratar de apreciar
lcs resultado- obtenidos en la Oficlna
4'�/�e:ria Elena».

Antes, debe rec-rdar procedimientos
que v-rdad-ramente han fracasado (On la

lndust-Ia del �::alit!e de Cbi'e:
Hace unos 25 a:os, en tres Oficinas

Salitreras a Ia vez, se adopto un nuevo

procedimiento, que usaba eaehuehos ce

rrados de forma distinta de los Shancks,
usaba elevadores de rosario de cangilones
para el caliche acendrado, llenaba los
ca.chuehos y desripiaba muy rapidamente,
valiendose de tolvas y desnivcles, calen
taba las solueiones can vapor que circu

Iaba por se�·pentines, aproveehaba el ca

lor secundario producido en unos cachu-
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chos para calentar otros, y para apurar
Ja disolucion removia la masa de caliche

y liquido con atre compr imidc. Para ver

modo de conseguir mayores economias,
usaba motores de gas pobre y otros ele
mentos 0 dispcs it ivcs que aparentemente
eran mas economicos. Pero esas instala

clones dieron mal resultado en el conjunto
y en los detalles. Habia errores de prin
cipios y contradlcciones: las maquinas
econ6micas fallaron tambtdn can las con

diciones de la pampa y de la industria;
todo, pues fracaso ; las vahosas instala

cionev de las rre Oficmas se perdieron
inregras ; nada, nada se aprovech6 en las
nuevas Oficinas que hul o que construir

vclviendo al antiguo sistema Shan':s.
Cuare otro caso ocurrtdo hace unos

tres afios, r-are no referirme a otros an

teriorez de menos Importancia: En una

Oficina de Tarapaca se aplico un proce
dimiento trasplantado de Industries eu

ropeas, y aunque analogo a un procedi
miento patentado en Chile en 1900 y no

usado, se patento y se llevo a la practica,
levantando las valiosas msta'actones que
contenian la novedad del Sistema, que

para evitar el dar o de las borras hecla

la percolacion circulando los lfquidos de

abajo l.acia arriba a trafs d. la masa

de cahc!.c, tratend de contrar iar el mo

vimiento de liquidos por e: aumento de
densidad-r-al aumentar sus concentracio

nes+-crn 1a accion de la gravedad. Este

procedimiento fracas6 para e' valitre, y

por mas que tecnic s nactonales y extran

jerov, de los mas pe.tcs que halla en

Chile, t-ataron de or tener el ex.to e pe
rado 0 de introducir modificaciones para

aj rov-cl-ar con a'guno. cambia:,; la" va

!io�:as instalacione;c-n:.::da : e \o,btuvo; hu

b::; qu:� al::-and--:narl':!s; el pr('e�·dimi.nto
fr,'cas6 y 1a OHem,:: sigu�6 tr;3bajandQ
con s:_� �lntigua mCl,_uina Sh,).nk.5.

Los cc:sc':' cornu 10:-; a que m':� l--:e fefe

rid.) son 10:-' que l�amam(j5 prccedimientos
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que no h. n tenido ex ito, que han fraca

sado.
VC?ITIOS ahara 10 que hi! ccurrtdo en

13 Oficin-r «Marfa Elena>: L:1 n.rtura'ezn
de sus entorp.cim'entcs y sus ccnsccuen

cias; 13 forma e-rne ha evit .do contnucn

los dartos y si ha conregu .do con ella

meiorur J.::.s c -nd'crcnee de tral-ejo.
Ante todo, estoy de acuerdo con el

senor Osvaldo de Castro, en que si Ia

racionalizacicn 0 la mccanizacion se e :8-

geran, 0 se emplean en los casos no in

dicadcs, 1
an de dar malos resultados; Ja

aplicacion de elas debe ser obj eto de

prolijos estudios. Y en cuanto a la situa

cion actual de enorme ces ntfa de obrc

ros, hay que constderar que c'Io viene de
una situacion anorma! (mica, que existe

c;( el mundo entcro ; creo que en esos

casas debe primal' el [nteres naciona! so

bre el industrial 0 tecnlco: los Cobjernos

que cargan con los gastos que origina la
atencion de los cesantes, deben enten

derse con las industrias mecanlzadas

para que paralicen todas las maquinas
que sea prudence y posible, a fin de reem

pazar sus trabajos por cesantes, viendc
modo de compensar parte siquiera de los

mayores costos que resultar .n asl para Ia

industria, Yo me he refendo y me refiero
ahora. 56'0 al punta de vista tecnico ; de
acuerdo can e"o voy a ocuparme de :0
ocurrtdo en la Oficina .' Marla Elena,"

El fondo filtrante en los diez grandes
cachuchos, es formado par estera de fibra
de coco que se apoya sobre un empan-i
lIado de vigas de madera, que de.carran

sabre el fonda ve dadero de 'os estanques.
Como se saca eJ ripio con dragas, aunque

dejan al ultimo sin sacar una Iigera capa
protectora del mismo rlpio, con frecuencia
la cuchara 0 e- cavadora bivalva de 1a

draga dafiaba !a estera de COCO, sin que
se notara, hasta que al correr los caldos
arrastra' an ripios y sa'ian turbios Los
danos se reparaban f�;cilmente, pero los

perjuicios producidos eran grandes, repre-

sentaban mucho dinero, Para evitar esas

roturas del fondo filtrante y las que pro
ducen picas e-n que se remueve la masa

aprerada sabre cse fondc, en las que se

raman fondadas tapadas po- ca'tches
bonosos se p: otegto 'a estera de fibres
de coco con files de neles colocados sa

bre ella y correspondiendo a las vigas de
madera. Esas parrillas se llaman (. fcndcs
de riel y han evitadc en gran parte Ics
costosos perjujcios ocurt-idos ; perc. por
la naturaleza de es- trabajo de protec
cion demote en realizerse, para evitar

entorpecimientos en la elab-racton que
no podia <u-pend rse mas que d : tarde
en tarde' perc esos mismcs fond-s siguen
trabajandc basrante bien,

Transfcrmaciones. costosas en dinero,
fueron los camblos de mocores Diessel
de 4 de las dragas por motores electri

cos, que dan mas eficiencia y menos

costo a los trabajos de cxca vacion, como

pude cornprobar can dos dragas que me

correspondic recibir. hacer aro-ar y hacer

t.rabajar como prueba durante un arc en

casos desfavorables en una Of'ctna de Ja
Zona de Antofagasta, As! y con otras

mejoras y refuerzos, todas las dragas y

pales mecanicas trabajan ahara en bue
nas condiciones en -<\/aria Elena-.

La cr-istalizacion del salitre que iba a

las canchas, sc hi 0 al principia mal en

la Cficina -Maria Elena", porque era

obi Igadamenre rnuy fina a causa de la

poca concentracion y Ia rrovihdad de los

caldos, por Ia baja temperatura de erts

tali -acton y par la rapider can que se

vert'Ica, no dando Iugar al crecimienro

de Jos crist ales. Esos cnstales pequef.os
presentan mucha superf.cie de contacto

y con la higroscopicidad del salitre se

produce la cementacion 0 endurecimiento
en forma que 10 recha" a el comercio.

Se nece ito por ello recurrir a la granL:
laci6n del salitre, como 10 haeen tambien

algunos de los sinteticos. La primera
pIanta de granulaci6n origino grandes



gastos, porque los hornos donde se fundla
el salitre a 3(,00 C se destrufan: se ne

cesito usar ladrillos especiaies y dar a las
albarilerfas disposttivos adecuados para
que diet-an buen resultado. Como esa

construccion d mor6 en funcionar bien,
se -asto bavtante dinero en recrt tali '81'

el alitre, tratandolo en caliente en los
cachucbos y bateas del istema "hanks
en la Or c'na -Coya Sur', Para mejorar
las condiciones de Ia granulacion, hubo

que ha er una segunda planta. cad 1 una

con-pleta cuesta sus 24 mtllone de pesos
de 6 d. Pero a-ora se granula en buenas
condi iones y no 5610 el salitre de «Ma
ria Elena-. sino tembin el de la Of'cina
<Pedro de Valdivia No he fracasado
pues la granulacion del salitre,

Los intercambiadores de temperatura.
donde las aguas mad res recuperan el
calor que Bevan los ca'd '5, enfriandolos
y cristali andoles su salitre, tambien tu

vieron sus Iallas. ortgmando 'uerte- gas
tos y perdidas en esa parte del proceo
de elaboracicn, porque los Lubas de co

b-e y bronce, que se usaron par e'er me

jeres conductores del calor, se rompian.
entorpeciendo sertamente el trabajo, hasta

que fueron reerrr-Iazados par tubas de
fierro que permiten mejor 1<3 limpieza de
los cristales. Lo mismo se hi-e en los
otros intercambiadores de temperatures
y can al .unas mejoras mas; csos apara
ros funcionan en condiciones aceptables
y no producen da..os.

Por ultimo, me refenre a la poca tern

perature que sc dispu 0 al empeaar, que
no alcan-aba a 30" (_-:,. cuando se necest
taba unos 5{lo, porque no habra lnas que
7 motores Die cI de 14,�i� f-I. P en la
encina para prod,_ cir fuer.za; compraban
corrienle entonce', a C:huqt'jca��'ata; pero
una vee que funcion6 uno de los nuevas

motores de 5(or,: I'I. P'. se dispusc de mGs
calares perdido"', pudiendo llevar las !'o

lueiones para caldos a 400 de tempera-
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rura, aumentando la eficiencia de las
operaciones. Aumentando mas e-a tem

perrtura, mejcraran n-;as 10; resultados,
como ha pasado en la planta de filtrcs.

Como ce ve, 10 0, urrido en las partes
enumeradas, ha rerultado durante el ce

riodo de experimencacion en una olanta
enorme, de sistemas nuevos de trabajo
en la Indu-trla del Salitre, Perc. en ge
neral no han Iracasado esas in talacio
nes, ni tamp-co el conjuntc. puesto q: e

actualmente -Mcr'a Elena- e:·:ta traba
jando en buena- condiciones y con costas

bajcs. Y la Cficma .Pcdro de Valdivia
de: mismo sistema, ha empe-ado sin en

torpecimlentos y con costos mas bajos
aun, porque esta elaborand> caliche.s de
ley mas a'ca

Considerando s:610 el punto de v.sta

tecnico. acepto la aseveracion de que
nadie puede negar la unportancrr de la
racionali.acton de las induttrias, can ma

yor razcn la del Salitre de Chi'e, que
tiene ccmpetidores podero 0" Re-pecto
a 10 que el senor Osvaldo de Castro ha
tenido a bien d.clrme, que en lrancia
no se acpta la ractona i a' ion y meca

n i acion de Ia, indu trias, tengo que de
cir que sobre e'10 solo he Ieido que los
soc'alrstas franceses las rritcen porque
las Slip ncn exj-ertenctas de' capiral.smo
para a' .mentar 'u'; utihdades: cere. seep
tan la recicnaliracton de 'as ind.etrias
los sociali-ta, a'emanes y tcdos los tee
n'ccs. que ven en ella ei re .uro para
mejorar la ef.ciencia de las inta'aclones
y para bajar los cost.os de las industrfas

EI Senor Navarrete se refiere at signi
ncado erroneo que se ha dado en Chile
a la palabra racionalizacibn. La raciona
lit.8ci6n se re'len:, mas bien a 13 parte
comercial que a J8 parte t<?cnica, En

Ch,ile se ha maquinizado, pero no se ha
racionali:':ado.

EI defecto de la maquinizaci6n es que,
cuando la producci6n debe ser restrin-
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gida, el prectc de cosio unitarfo sube
enormemente. La maquinlzacion se aeon

seja cuando la produccion no puede ser

sino constante 0 cuando la mana de obra
es cera; perc runguno de estos factores
se encuentra en Chile.

La maquiruzacion es especialmente

perjudiclal para la economia naclonal

porque hay que exportar oro con el fin
de pagar la maquinaria y servir los in

tereses del capital
EI Senor Huneeus se refiere a que el

Senor Fontaine parece atrtbuir a algunos
de los que han tornado parte en la discu
sicn, un propos ito de agresion a la Cosach;
cree ver amigos y enemigos de la Cosach
Sin embargo, 1a unica cuestion en cstu

die y que ha side planteada a la conslde
raci6n del Insrituto es eI porvenir de la
industria salitrera.

La opinion extranjera se podrfa alar
mar si e1 Cobiemo pidiera in formes a

sus tecnicos sabre si se puede 0 no di
solver la Cosach. Perc a nadle puede
alarmar que los Ingenieros de Chile es

tudlen este problema.
Se ha mantenido en las sesiones el

mejor buen espfritu. El ha propuesto at

gunas" conclusiones ; pero no pretende
que elias scan las mejores. S610 las ha
enunciado para encauzar la discustcn.
EI Cobierno necesita o.r opiniones de
distintos grupos para poder resolver en

conciencia.

Termina manifestando que seria su

deseo que otras personas intervinieran
en [a discus ion.

EI Senor Pres idente expresa que el
s6Jo heche de que el Directorio haya
aceptadc lIevar adelante estas dlscu
siones, maninesta que esca en desacuerdo
con el Senor Fontaine. El Directorfo no

ha puesto mas limitaci6n a las observa
ciones de los senores asistentes que la de

mantener tranquilidad en los debates.
Esta tranquilidad ha existido en todo

momento y la agradece a todos 100 que
han tomado parte en la discusion.

Si, por otra parte, el Cobierno hu
btera estimado improcedentes estes ee

siones, Jo habria manifestadc 31 lnstitu
to. El Senor Vfce-Presidente de Ia Re

publica ha sido Presidente del lnstituto
de Ingenieros.

El Senor Huneeus marufiesta que, al
iniciar este debate tuvo Ia oportunidad
de conversar sobre el particular con el
Senor Trucco, quicn le demostr6 mucho
interes para que se dtscuuera ia sttuacion
de la industria salitrera

El Senor Presidente manifiesta que el
debate se cerraria en el caso de que as!
se acordara, por agotamiento de la dis
cusion: perc no por temor a los resultados
que 61 pudiera tener.

Personalmente, habria deseado que se

hubiera manifestado en el Institute las
oplniones de Ia Campania Salitrera de
Chile; para clio invito al Senor V ice-Pres i
dente en Santiago, el cual crey6 inuttl
asisttr ya que se estaba preparando por

parte de la Compaiua una Iarga expos]
cion al respecto

Despues de una larga discuslon en Ia
cual tomaron parte los senores Wach
holz, Guzman Larram. Fuenzalida, etc.,
se acuerda cerrar el debate y no volver a

citar hasta que el Directono estudie las
conclusjones discutldas. Se citarfa a otra

nueva reunion solo en el caso de que
alguien deseara dictar una nueva confe
rencia sobre el particular.

El Sefior Navarrete pide que se deje
constancia de que el debate se cierra per

egoramicnto de la discuston y no con

motive de la indicaclcn del sefior Fontaine.
El Senor Presidente agradece Ia asis

tencia y 18 colaborac ion de todos los pre
sentes. A su vez, el Senor r-iuneeus agra
dece aJ fnstituto Ia ayuda que ha pres·
tado para la realizaci6n de este debate.

Se levanta la sesi6n a las 8.45 p, M.




